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ГДЕ МЕСТО 
ИНВАЛИДУ?

Что делать, когда вы устраива
етесь на работу в обычную 
библиотеку, а вас выталкива
ют только за то, что ходить 
без трости не умеете? И заве
дующий кричит, что таким 
здесь не место — мол, имидж, 
портят. Да, вы — инвалид, но 
что с того? Ведь вы такой же 
человек, как все. Но попро
буй докажи это другим.

Такие факты констатиро
вали собравшиеся на совеща
нии в администрации полпре
да в УрФО, где обсуждался 
вопрос занятости людей с ог
раниченными возможностя
ми. Но даже сюда приглашен
ные инвалиды добирались с 
большим трудом, сетуя на от
сутствие перил.

Большинство людей с ог
раниченными возможностя
ми страдает от непонимания 
окружающих. «Общество 
нас не слышит, — заявляет 
председатель общественной 
организации инвалидов 
«Спутник» Людмила Коноп
лина. — Оно не обращает 
внимания на нас и наши про
блемы. И от этого бороться 
за жизнь становится труд
нее».

Поиск работы — одна из 
серьезнейших проблем, сто
ящих перед инвалидами.

Численность этой катего
рии в области составляет бо
лее 600 тысяч, и только треть 
из них трудоустроена. Число 
безработных по сравнению с 
прошлым годом нынче уве
личилось в полтора раза. На
пример, предприятие «Элин- 
та» в этом году сократило 50 
инвалидов, и до сих пор ник
то из них не нашел себе но
вую работу.

Хотя в настоящее время 
люди с ограниченными воз
можностями могут получить 
высшее образование: со
зданная модель интегриро
ванного обучения на уровне 
профессионального учили
ща и вуза очень эффективна. 
Только вот училище в нашем 
округе только одно — в 
Шадринске, а вуз — в Челя
бинске

Алия КИНЖЕГУЛОВА

СКИЕ
ДНИ»

85-Й ГОДОВЩИНЕ ГИБЕЛИ 
ИМПЕРАТОРСКОЙ СЕМЬИ

ПОСВЯЩАЕТСЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. С 14 по 20 июля в областном центре прой
дет фестиваль православной культуры «Царские дни», 
организаторами которого стал отдел культуры городской 
епархии.

Все музеи города откликнулись на подготовку экспози
ций к 85-й годовщине со дня гибели императорской семьи. 
С выставкой декоративно-прикладного искусства к екате
ринбургским мастерам присоединятся коллеги из Челя
бинска, в планах художников из Нижневартовска показать 
на уральской земле выставку в защиту жизни «Молчали
вая революция». В резиденции Святейшего Патриарха го
рожане смогут увидеть выставки местных филателистов и 
филокартистов (коллекционеры открыток).

На площадках города пройдут народные игры и гуля
нья, мастер-классы по ткачеству, шитью и народным 
танцам.

Для всех желающих будут
-—- I организованы поездки в монас-
феШЦвв» I тырь на Ганину Яму, где, по мне-
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нию верующих, душа обретает 
покой.

— Почему трагедия отмеча
ется как праздник? На самом 
деле это праздник человечес- 

I кой души, ее красоты, которой 
I невозможно обладать без Бо- 
\ жьей помощи, — объясняет 
I сотрудник отдела культуры

. I Екатеринбургской епархии 
.1^» \ Ольга Баталова.

Восхищает то, как члены 
царской семьи приняли свою 

судьбу, зная, что идут на смерть.
Юлия БАРЫШЕВА 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Екатеринбург, в насту
пающем учебном году в 
Уральском государственном 

университете полку студен
тов прибудет. Уже на 12 
июля заявлений оказалось 
почти на три сотни больше, 
чем в прошлом году, а ведь 
сроки их приема еще не за
кончились. И запланировано 
на 2003—2004 учебный год 
больше мест для будущих 
специалистов: 1081 бюджет
ное на очном отделении, 
290 — на заочном.

ПОЛКУ 
СТУДЕНТОВ 
ПРИБУДЕТ
Несколько изменилось от

ношение к выбору факульте
та у поступающих в этот вуз. 
По словам ответственного 
секретаря приемной комис
сии Л.Н. Мазур, год от года 
растет интерес молодежи к 
гуманитарным наукам — пси
хологии, истории, к математи
ке. Нынешнее лето — не ис
ключение. Значит, менее вос
требованными становятся 
факультеты физики, химии, 
философии. Чем объясняется 
это предпочтение одних наук 
другим — загадка, а вот уве
личение потока желающих 
учиться в УрГУ Людмила Ни
колаевна объясняет так:

— Сейчас основная масса 
поступающих — выпускники 
школ 1985-го и 1986-го года 
рождения. А на эти годы как 
раз приходился пик рождае
мости. По мере его постепен
ного спада в последующие 
годы и у нас через пару лет по
ток абитуриентов уменьшится.

Выходит, чем больше ро
дилось, тем больше у нас и 
ученых будет. Не охладило 
пыл желающих вкусить гра
нит науки даже повышение 
платы за обучение (на плат
ных отделениях). Правда, не 
слишком значительное — 
около десяти процентов. (Что 
поделаешь, инфляция дикту
ет свои условия.) Заметно: 
образование становится все 
престижнее. За последние 
годы, особенно в текущем, 
возросло количество «взрос
лых» абитуриентов, тех, кто 
желает приобрести уже вто
рое высшее, повысить свой 
профессионализм.

Майя БУНТОВА

Помните, у Юлиана 
Семенова Штирлиц го
ворил: «Больше всего на 

свете я люблю стариков и 
детей». Наше утро начинает
ся надеждами. Наш вечер 
должен быть мудрым. С 
кошкой на кресле и выпеч
кой на столе...

Черты времени
ДОМ, ГДЕ «НАСМЕНКУ» ВЫПИСЫВАЮТ БОЛЕЕ 30 ЛЕТ

Ада Александровна Щу
кина и кот Шустрик так и 
встретили нас: горячим пи
рогом в квартире, где царит 
горьковато-пряный запах 
цветов и трав.

Ада Александровна — 
победитель нашего конкур
са подписчиков. Мне лично 
было очень приятно не про
сто вручить ей денежный 
приз, а познакомиться —

очно — с семьей наших чита
телей: больше 30 лет выпи
сывают «Насменку» в этом 
доме, сначала для школьни
цы-дочери, затем — для 
внучки.

Когда-нибудь, лет 
...дцать спустя, дотошный 
исследователь, составляя 
картину того, как жили мы в 
начале XXI века, сможет луч
ше всего представить себе

наше время как раз по рас
сказам Ады Александровны. 
Вдова участника Великой 
Отечественной, врач гигиены 
труда (по своей работе Ада 
Александровна связана была 
со строительством предпри
ятий, в основном закрытых, и 
курировала все крупные 
предприятия города по части 
общей и профессиональной 
заболеваемости персонала), 
теперь занята хлопотами по 
хозяйству да вопросами, где 
бы подешевле купить про
дукты, чтобы денег хватило 
на подольше.

— Я сейчас рада дома си
деть и не работать, — гово
рит Ада Александровна. — А 
денег и раньше не особенно 
хватало, приходилось под
рабатывать, читая лекции в 
медакадемии.

Дочка Людмила, исто
рик-архивовед по образо
ванию, после 20 лет работы 
попала под сокращение. И 
до сих пор постоянной ра
боты, которой хотелось бы 
заниматься, для нее не на
ходится. Периодически де
лает переводы с английско
го по заказу да знакомится 
с объявлениями: там, в 
объявлениях, вроде бы и 
высшее образование требу
ют, и владение языком, а 
обратишься туда — все то 
же: парфюмерия, чудо-ле- 
карства, тряпки, продажа- 
перепродажа...

Нашему обсуждению

трудностей бытия всячески 
препятствует Шустрик — то 
икебану хочет уронить, то 
посуду свою заставляет 
греметь, то на торшер пыта
ется забраться. Наконец, 
обиженный нашим невнима
нием, прыгает на шкаф и, 
отвернувшись, засыпает. А 
я, следя за перемещениями 
кота, замечаю все те мело
чи, которые создают уют, 
которые, подолгу живя в 
квартире, становятся для 
хозяев больше чем вещами 
— символами. Ковер с оле
нями — трофейный, приве
зен еще из Германии; в 
красный сапожок складыва
ются новогодние подарки; 
статуэтка-балерина — па
мять о том времени, когда 
дочь занималась танцами. 
Очень много книг по исто
рии искусства, дорогих и 
редких изданий.

— Спальня у нас вообще 
целиком отдана под книги, 
— подтверждает Ада Алек
сандровна. — Вот эти — о 
Нуриеве и Дункан, внучка 
привезла из поездки в 
Санкт-Петербург.

Внучка Леночка росла 
без отца («избалованный 
был, из обеспеченной се
мьи... Мы и не стали за него 
бороться»), самостоятель
ность у нее выработалась 
рано. Еще учась в УГТУ-УПИ 
(который закончила с крас
ным дипломом), Лена рабо
тала в школе: преподавала

английский. Вечерами репе
тировала на дому, а летом 
работала в стройотряде, 
была штукатуром-маля
ром. На стройотрядовской 
Знаменке познакомилась с 
будущим мужем. Свадьбу 
им помогли справить два 
отряда — у этих ребят при
нято помогать друг другу.

— Две конфетки у меня 
теперь, — смеется Ада Алек
сандровна, глядя на свадеб
ную фотографию, — два 
солнышка...

Костя — новый член се
мьи — тоже учился в УГТУ- 
УПИ и одновременно под
рабатывал. Помогал день
гами маме (она учительница 
в Тавде). Теперь ребята ус
пешно оба работают, не 
по специальности, правда, 
устроились. Ну да ладно. 
Живут они отдельно.

Как и положено бабуш
ке, Ада Александровна и пе
реживает, и радуется за 
своих «солнышек». И хранит 
память семьи — в фотогра
фиях и традициях, в принци
пах, перенятых в своем дет
стве от своих родителей: в 
другом увидь хорошее, на 
плохое не отвечай, чужого 
не возьми и не потеряй сво
его. Нехитрые такие истины, 
приправленные пирогами с 
капустой и чаем из белого- 
ловника.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Почти двадцать водоемов расположены в 
черте города. Когда солнце палит нещадно, горожане 
норовят облепить их берега и накупаться всласть — в конце 

концов не каждый год погода настолько благосклонна к 
уральцам. Но пригодны ли эти озера, озерки и карьеры 
для купания! Санитарные службы города исследовали ка
чество воды в местах массового отдыха и выяснили, что во 
многих из них купаться нельзя.

НЕЧИСТЫЕ 
ВОДЫ

В БОЛЬШИНСТВЕ ГОРОДСКИХ 
ВОДОЕМОВ ЕКАТЕРИНБУРГА 

ОБИТАЕТ КИШЕЧНАЯ 
ИНФЕКЦИЯ

В шарташских водах обнаружено высокое микробное 
загрязнение воды. На пляже ЖБИ и Западном анализы пока
зали наличие яиц глистов.

В воде Верх-Исетского пруда на пляже у водной станции 
ежегодно регистрируется высокое содержание кишечной 
палочки. Сегодня это количество превышает санитарную 
норму в 22,5 раза. Кроме того, обнаружены колифаги, кото
рые свидетельствуют о том, что вода заражена вирусами.

Высокое содержание бактерий кишечной палочки обнару
жено в водоеме у профилактория «Уралкабель», в карьере 
на улице Зоологической, в озере Чусовском, в водоеме 
Спартак, в реке Шиловка в поселке Горный Щит, в реке Пат- 
рушиха в поселке Елизавет, в Нижне-Исетском пруду, в озе
ре Чайка.

Не заражена кишечной палочкой вода Калиновских раз
резов, на участке Электродепо Верх-Исетского пруда, в озе
ре Песчаном и озере в парке Лесоводов России.

В связи с создавшейся ситуацией специалисты центра Гос
санэпиднадзора в Екатеринбурге напоминают горожанам о 
необходимости соблюдать осторожность, не мыть фрукты в 
водоемах, не глотать воду во время купания, а еще лучше — 
не плавать в загрязненных водоемах.

Ольга СТЕПАНОВА

Переменная 
облачность, 
без осадков

16-17 
июля

Температура воздуха 
ночью — +9—12°, 
днем — +13-18°.

Атмосферное 
давление — 
731—733 мм рт. ст.

Ветер северный, 
1—3 м/сек.

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

редакции 
71-38-75 — с 12 до 17 часов
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ДМ лет тому назад, в ночь с 16 на 17 июля, в 
Sk доме инженера и общественного деятеля

Н.Н. Ипатьева, превращенного в конце 
апреля 1918 г. в место заключения узников особого 
характера и названного посему Домом особого назна
чения, была расстреляна царская семья и ее слуги. В 
эти дни на месте дома (ДОНа) и усадьбы Ипатьева 
завершено возведение Храма на Крови и Патриарше
го подворья, 17 июля состоится их торжественное
освящение.

Трагические события 
июльских дней 1918 г., рас
стрел царской семьи, ныне 
широко освещаются в перио
дической печати, в историчес
кой и художественной лите
ратуре. Чаще это делается, к 
сожалению, в виде пересказа 
одним автором публикаций 
другого или с использовани
ем лишь узкого круга источ
ников, давно опубликован
ных, порой с неточной пере
дачей их содержания. Авто
ром данных строк недавно в 
Москве в издательстве «Па
ломник» опубликована моно
графия «Правда истории. Ги
бель Царской Семьи», в кото
рой приводятся документы и 
материалы, проливающие 
дополнительный свет на про
блему, вплоть до, мыслится, 
выявления полного состава 
расстрельной команды царс
кой семьи.

Лишь в опубликованных, 
а мною проанализирован
ных в целом воспоминаниях 
помощника коменданта 
ДОНа Я.Х. Юровского и од
новременно — начальника 
внутренней охраны Г.П. Ни
кулина, хранящихся в Рос
сийском государственном 
архиве социально-полити
ческой истории, многократ
но подчеркивается, что уча
стников расстрела было все
го 8 человек (а не 11 или 12, 
как многие считают). В них 
отмечается также, что по на
циональному составу это 
были русские (кроме еврея 
Юровского), ибо намечав
шиеся для той же роли латы
ши охранники (все!) в после
дний момент от участия в 
расстреле отказались. Нику
лин называет 6 расстрель- 
щиков из 8, что подтверж
дается и другими источника
ми: он сам, Г.П. Никулин, Я.Х. 
Юровский, М.А. Медведев 
(подлинная фамилия — Куд- 
рин), П.С. Медведев, П.З. 
Ермаков и А.Г. Кабанов. 
Последний — с некоторыми 
оговорками. Изученные 
мною источники позволяют 
утверждать, что Кабанов 
определенно был рас- 
стрельщиком. Двоих Нику
лин вспомнить не смог. А 
ими были С.П. Ваганов, при
бывший в ДОН вместе с Ер
маковым, и охранник-чекист 
В.Н. Нетребин. И лишь под 
очень большим сомнением 
можно предполагать, что в 
расстреле мог все же уча
ствовать один из латышей 
охранников — Я.М. Цельмс, 
но данный вопрос требует 
дополнительного изучения.

Автором к настоящему 
времени доказательно уста
новлено, что восьмым убий
цей был Виктор Никифоро
вич Нетребин. Юровский в 
докладе в Истпарте (филиа
ле Института марксизма-ле
нинизма), размещавшемся в 
доме Н.Н. Ипатьева, 1 фев
раля 1934 г. Нетребина на
звал, правда лишь как члена 
команды внутренней охра
ны. В Центре документации 
общественных организаций 
Свердловской области хра
нятся до сих пор неопубли
кованные воспоминания В.Н. 
Нетребина, текст которых я 
предлагаю вниманию читате
ля. В них нет указания мемуа
риста на участие в расстреле, 
хотя он им и описан. Потре
бовались годы переписки, 
изучения архивных данных в 
различных городах, для 
того чтобы выяснить: Нетре
бин действительно участво
вал в цареубийстве. Об этом 
— в ниже приведенном тек
сте его воспоминаний. Они 
содержат много интересно
го и о последних днях цар
ственных узников.

Привожу воспоминания 
Нетребина с сохранением 
орфографии и с некоторы
ми пояснениями, взятыми в 
скобки.

«ВСТУПЛЕНИЕ
В своих воспоминаниях, я 

думаю, для Испарта (Ист- 
парта) будет более ценна та 
часть моих воспоминаний, 
которые относятся к тому 
времени, когда была прове
дена казнь, когда мы стали 
купорить многочисленные и 
ценные имущество б/царя.

Конечно, я остановлюсь 
на протяжении всего време
ни моего пребывания в 
доме заключения и опишу 
все, что знаю, что мне извес
тно и что мной было пере
жито, хотя и считаю, что Ис- 
парту, вероятно, известно 
все за исключением тех ин
тересных подробностей, ко
торые я опишу и которые 
относятся ко времени казни 
и упаковки вещей. Однако, 
быть может, в других частях 
моего воспоминания Испарт 
найдет кое что нужное. Мое 
пребывание в доме заклю
ченных было около двух не
дель. Мне было известно, 
что мы во главе с тов. Юров
ским попали во внутренний 
караул в результате того, 
что внутренний караул, на
ходящийся до нас, вел очень 
слабый надзор, за что и был 
смещен.

КРАТКАЯ БИОГРАФИЯ
Я родился в 1900 г. в с. Ни- 

колае-Павловске Тагильско
го округа и района. Кончил 
начальное училище в этом 
селе. До 1915 года служил в 
Свердловске приказчиком. В 
1915 г. вошел в профсоюз 
служащих и там познакомил
ся с революционным духом. 
В 1917 году 17-тилетним юно
шей еду на Дутовский фронт. 
В это время я знакомлюсь с 
вождями большевиков. По
зднее, вплоть до окончания

«НА УЛИЦЕ УЖЕ 
СВЕТАЛО, СИЛЬНО...

НОВОЕ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО О РАССТРЕЛЕ ЦАРСКОЙ СЕМЬИ
гражданской войны, рабо
тал военным агитатором, а 
со временем НЭПа селько
ром и рабкором, за что под
вергался гонениям, нападе
ниям с целью убийства, 
вплоть до таскания по судам.

ПЕРВЫЕ ДНИ
Однажды занимались 

вместе с батальоном област
ного Ком. парт, (имеется в 
виду 1-й образцовый бата
льон Уральского областного 
комитета РКП (б). Я и еще не
сколько товарищей были 
взяты с занятий тов. Юровс
ким. Вскоре нам было объяс
нено, что мы взяты для охра
ны во внутренний караул б/ц 
(бывшего царя), и что, воз
можно, нам придется выпол
нить казнь б/ц, и что мы дол
жны строго держать в тайне 
все могущее совершиться в 
доме заключения б/ц. Не 
без удивления мы вошли в 
Дом заключения.

Мы были помещены в 
нижнем этаже дома. К мое
му великому несчастью я те
перь не могу вспомнить фа
милии ни одного из тов. 
бывших во внутреннем ка
рауле, который состоял если 
не изменяет мне память из 
пяти чел. (в действительнос
ти команда состояла при
мерно из 9—10 человек). 
Помню, что со мной были 
два латыша, один лет 30 
другой лет 22-х и еще, что 
один из тов. был ученик 
Уральского училища лет 21 
(в доме был студент Горно
го института, но, вероятно, 
лишь 17 —18 июля для раз
бора драгоценностей). Я 
был моложе всех. Мне было 
17 г. О судьбе этих товари
щей я до сих пор не знаю 
ничего. Вероятно, они по
гибли во время гражданс
кой войны и тов. Юровский 
— комендант дома особого 
назначения, так его называ
ли в то время, познакомил 
нас с обязанностями кото
рые заключались в несении 
караула № 1 и № 2. Пост № 1 
был у входа в дверь кото
рая ведет в комнаты зани
маемые заключенными. На 
данный караул я и был поме
щен. В косяке двери был 
звонок, который имел на
значение для предупрежде
ния часового. Налево дверь 
(на самом деле — направо) 
на парадное крыльцо кото
рая была под наблюдением 
этого же поста. Пост № 2 
был предназначен для охра
ны хода идущего с верхнего 
этажа в нижний и из нижнего 
во двор дома и садик этого 
дома. Кроме того был еще 
пост на крыше, где стоял пу
лемет системы «Максим». 
Этот пост занял старший ла
тыш. Внизу где мы помеща
лись было окно в садик это
го дома. Здесь то же стоял 
один пулемет, системы 
«Кольт». В комнате т. Юров
ского, которая находилась в 
верху, особенно бросалась 
в глаза многочисленность и 
разнообразие бомб. В доме 
заключения было 11 чело
век заключенных: Ник., 
жена, четверо доч., сын, 
Доктор Боткин, Вырубова 
(на деле — А.С. Демидова), 
повар и лакей. Был еще 
мальчик лет... (так в тексте). 
Но за неск. дней до казни он 
был услан на родину. Жена 
Николая была очень упря
мой и почти каждый раз 
приходилось вставать ей на 
дорогу когда она выходила 
из своих комнат, так как не 
хотела придерживаться за
веденного правила давать 
предварительный звонок 
часовому. Она вы-глядела 
очень худая с густой просе
дью волос. Всегда сюрез- 
ная. Николай был довольно 
полный с красной шеей дер
жался не скучно иногда раз
говаривал на счет погоды и 
правил военной службы. 
Звонок давал каждый раз. 
Бывшие княгини (надо — 
княжны) держали себя весе
ло, иногда разговаривали.

Но чаще говорили на фран
цузском и немецком язы
ках. Они иногда были очень 
заискивающими. Пройдя 
мимо часового поворачива
лись к нему лицом продол
жая пятиться и улыбаться. 
Старшая из них была худая 
до отвращения, на ней было 
только кожа да кости. Дер
жала себя на подобие мате
ри. Алешка совершенно не 
ходил, так как у него болели 
ноги. Его приходилось ви

деть два раза в день, утром, 
когда приходилось выхо
дить в садик на прогулки и 
вечером. Николай всегда 
выносил его на руках до ме
ста, где стояла коляска. Гу
лявшие в саду б/ц были 
очень окономны по отноше
нии к своему времю кото
рое давалось им на прогул
ку. Они с младшей дочерью 
ни на минуту не останавлива
лись все время прохажива
лись по алейке садика. Быва
ло сядем на окно во время 
их прогулки, откроем и за
поем Марсельезу или интер
национал. Монашки, нахо
дящегося в Свердловске, 
монастыря, повидимому, 
свято исполняли свои обя
занности по отношению к 
«царю батюшке». Они очень 
часто приносили разную 
стряпню из белой муки и мо
локо. Молоко в четвертях и 
хлеб в корзинах мы переда
вали заключенным. В празд
ники впущали священника 
который служил для заклю
ченных. Получив объяснения 
от тов. Юровского что нуж
но подумать о том, каким 
образом, лутше, провести 
казнь. Мы стали обсуждать 
этот вопрос. Не помню кто 
то из нас предложил следу
ющее: запереть заключен
ных в комнату, в угловую 
(она была занята ими же), и 
бросить две бомбы. Так мы 
и решили. Чтобы решить 
кому кидать бомбы мы бро
сали жребий. Жребий выпал 
на двоих: старшему латышу 
и мне. День когда придется 
выполнить казнь нам был 
неизвестен. Но все же мы 
чувствовали что скоро он 
настанет. Мы прекрасно со
знавали свое положение, 
что мы подобны людям си
дящим на еже минутно гото
вой взорваться бомбе. 
Войск в городе было мало. 
Все что было, все было бро
шено на фронт, приближаю
щийся к городу. В городе 
было не спокойно.

В Верхисетском заводе, 
находящимся вблизи горо
да, происходит восстание. 
Затаив дыхание буржуазия 
ждет удобного случая. По 
дороге идущей на вокзал 
мимо дома заключения 
было слышно беспрерывное 
движение автомобилей эва
куировавших город. После
днее обстоятельство сильно 
действовало на нас и без 
того згоравших в желании 
— поскорее выполнить 
свою миссию и уйдти на 
фронт для защиты города. 
Казалось, все принимают 
участие в этой борьбе за ис
ключением нас припертых в 
стенах революционной не
обходимостью. Мы были 
изолированы от всего в са
мый такой момент когда не 
хотелось сидеть и ждать, 
ждать, хотя бы, несколько 
время. Единственными на
шими посетителями были — 
Белобородов и Сафаров. 
Так мы провели первые дни.

КАЗНЬ И УПАКОВКА 
ИМУЩЕСТВА

Прошло еще несколько 
дней, полных тревоги и на
пряженного ожидания. Я 
чувствовал себя совершен
но ослабшим физически от 
бессонных ночей, начавших
ся еще за долго до принятия 
караула б/цар., когда при
ходилось стоять в карауле у 
обкома партии. Я насилу тас
кал ноги, но все же старался 
показывать бодрым, пыта
ясь скрыть свою усталость с 
той целью, чтобы она не 
была принята как результат 
моего 17-ти летнего возрас
та. Наконец настало дол
гожданное время. Только 
что сменившись с поста мы 
снова были вызваны к вер
ху. Там мы застали совер
шенно новых лиц — двух 
рабочих верхисетского за
вода, пришедших на помощ 
внутреннему караулу (име
ются в виду Ермаков и Вага
нов) для исполнения казни.

Возбужденное состояние не 
давало спокоя наболевше
му от впечатлений вообра
жению и одна за другой ри
совались картина наступаю
щей казни. Чувствовалось, 
что где-то в глубине души 
вставали ропкие и навязли- 
во-неотступные вопросы: 
как, каким образом, мы ис
полним выпавшие, новые 
чувства охватывали все су
щество, при мысли о наступ
лении казни. Вспоминалось 

пережитое на фронте: бои и 
другие тяжелые пережива
ния но здесь было что-то 
другое. Мы снова обсудили 
вопрос о методе казни и ре
шили его изменить. Мы ре
шили расстрелять из нага
нов, в находящейся в низу 
комнате, служившей там ве
роятно, роль кладовой, так 
как напоминало своим стро
ением — чулан кладовую. 
Тяжелый грузовой автомо
биль стучал уже во дворе 
дома. Он был застлан бре
зентами и предназначался 
для перевозки труппов каз
ненных. Все начали осматри
вать свое оружие. Тов. 
Юровский пошел в комнаты 
заключенных предупредить 
их чтобы они собирались 
ехать, найдя для этого пред
лог, что мы мол вас переда
дим в надежные руки, так 
как городу угрожает опас
ность. Мы ждали, а время 
шло, шло нестерпимо мед
ленно. Предупрежденные 
все еще не были готовы, 
они, повидимому, предеждя 
что-нибудь неладное и зная 
короткие летние ночи тяну
ли время. Пришлось еще 
предупреждать, чтобы со
бирались поскорее. Нако
нец, собравшись они начали 
выходить, гуськом, направ
ляясь в низ. Введенные в 
комнату они были предуп
реждены о растрепе. Б/цар 
вышел в перед а остальные 
сплелись в кучу. Последней 
пала Вырубова, которая за
щищалась подушечкой, на
ходящейся у ней в руках. Но 
очень долго были признаки 
жизни у быв. наслед. Не
смотря на то, что он получил 
много выстрелов. Младшая 
дочь б/царя упала на спину 
и притаилась убитой. Заме
ченная тов. Ермаковым она 
была им убита выстрелом в 
грудь. Он встав на обе руки 
выстрелил ей в грудь.

Так исполнилась истори
ческая развязка с династией 
Романовых!

На улице уже светало, 
сильно, и автомобиль нагру
женный трупами в сопровож
дении тов. Юровского и стар
шего латыша уже полным све
том выехал из ворот дома. В 
сожжении труппов я не уча
ствовал. После казни за не
сколько дней я слышал от ла
тыша, что при сжигании в пеп
ле были найдены бриллианты.

С наступлением утра мы 
взялись за упаковку вещей, 
для отправки их в Москву. С 
самого начала я принялся пе
речитывать дневники каз
ненных. Но свободно време
ни не было и более подроб
но читать их не приходилось. 
Однако я успел кое что про
честь интересного. Прочтен
ное было до того странным, 
что я, не смотря ни на что, не 
ожидал встретить этого. Не 
знаю, дошли ли до испарта, 
эти, чрезвычайно интерес
ные дневники. Я, конечно, не 
могу передать все прочитан
ное. Совестно. Рука не пи
шет. В дневниках находились 
многочисленные заложки, 
это были картинки святых и 
разные бумажки, часто мас
ленного содержания. Инте
ресно, я, сейчас, вспоминаю 
одну бумажку массанного 
содержания найденную 
между листьев в дневнике 
б\ц. Когда согнеш ее попо
лам то, масленное содержи
мое переходит в полную ху
лиганской матерщину ру
гань. Еще, вспоминается про
читанное в дневнике б\ц как 
на него произвел впечатле
ние паук тенятник, когда он 
«сидел» Ватере-Клозете, а 
тот ползал по потолку.

Через некоторое время 
пол комнат был сплош по
крыт солидной толщины сло
ем самой наибольший про
цент которого составляли 
иконы, флаконы пустые и за
полненные многочисленными 
сортами духов и одеколонов, 
карточки и портреты. Будучи 
по профессии приказчик я 
взялся за упаковку просмот

ренных и профильтрованных, 
нашим вниманием, вещей. 
Над головой я увидел висев
шие фуражки с кокардами. 
Одна была б/ц. А другая его 
сына. Я не сдержал возбуж
денного отвращения и ра
зорвал их на клочь. Потом, 
увидя клочья тов. Юровский 
ворчал на меня. Один из то
варищей просматривающий 
нательное белье предназна
чающее для стирки и принад
лежащее быв. княг. со сме

хом трее таковое. В белье он 
нашел пояс из черного бар
хата. Этот пояс был обшит 
пуговицами, то же из черно
го бархата, но имеющем что- 
то в середине твердое, на по
добие дерева. Пояс очень по
ходил на кучерский. «Что это 
Николай в кучера готовился, 
что ли ребята!» сказал това
рищ, нашедший пояс. Мы ос
мотрели пояс и решили его 
подвергнуть той же участи, 
что и иконы: «Кидай его, вон, 
на Николу светителя» пред
ложил кто-то из ребят, ука
зывая на вблизи валявшую 
икону Николая святителя, 
большого размера. «Пусть 
мол он подпоясывается» про
должал смеяться тот же това
рищ. Пояс полетел. Через не
которое время тов., кинув
ший пояс, снова поднял его и 
разорвал на одной из пуго
виц бархат. Вместо мнимых 
деревяшек, от туда заблиста
ли брилианты. Мы все стояли 
как в копанные пораженные 
не ожиданным раскрытием 
этих дьявольских хитростей. 
Этот случай возбудил в нас 
подозрение ко всему уже пе
ресмотренному и валявшему 
на полу. Мы стали более тща
тельно относиться к пере
смотру вещей и снова рыться 
в пересмотренном. В резуль
тате мы еще нашли несколько 
мотыльков, вернее что-то 
подходящее, под образ мо
тыльков, это мотылько об
разное было то же из черно
го бархата и служило для 
прикрытия безопасных була
вок которыми б/княжны при
калывали на нижней части 
спины, с наружи, блузки к 
юбке. В нутри их было что-то 
твердое распоров бархат я 
увидел там бриллианты. Из 
драгоценностей мы, еще об
наружили несколько бус. Так- 
что ими мы наполнили поля- 
щика. Из ценностей мы со
брали еще, два ящика золо
тых и серебрянных вещей. 
Закончив работу я, еще, в 
последний раз пошел посмот
реть по комнатам, шагая по 
толстому слою разообраз- 
ных вещей. В задних комна
тах я осмотрел, бегло, все. 
Мне показалось, что какая- 
то, особенная, тишина стояла 
в них. Полные хаоса, они сто
яли как умертвленные свиде
тели произшедшего, живо 
напоминая все пережитое, за 
последние дни. Охваченный 
какими-то неприятными чув
ствами я вышел из них. Об
легчение, исполнением своей 
миссии, мы ждали освобож
дения от своих обязанностей. 
Однако, выяснилось, что мы 
должны, еще, пустой дом ка
раулить, несколько дней. Что 
мы и делали. Кажется, если не 
ошибаюсь, два дня. Нашлась 
еще работа. В кладовой, это
го дома, находилось не
сколько десятков сундуков 
которые мы и занялись пере
таскивать, вскрывая и пере
кладывая, разные вещи нахо
дящиеся в таковых. У каждо
го члена семьи была отдель
ная связка ключей и свой по
рядковый номер на таковых. 
Полный таз, подходящей ве
личины, был накладен ключа
ми. В сундуках мы не встрети
ли ценностей. Тут была «вся
чина». Два дня мы перекла
дывали эти сундуки. Нужно 
отметить, что, по каким-то 
странным причинам, мы вов
ремя работы в доме и кладо
вой обнаружили несколько 
экземпляров «Уральского 
рабочего» и еще кое-какой 
литературы сов.издательств. 
Все это появилось у заклю
ченных в тот период когда 
мы не были, еще, в карауле, 
так-как литература была не 
свежая.

Из собственной литерату
ры принадлежащей б\цар 
была, особа, замечательная 
энциклопедия из, больше 
десяти книг довольно со
лидной величины. Замеча
тельно интересная и нужно 
полагать, ценная походная 
аптека из удобнейшего сло
жения и полная разными ме

дикаментами тоже пред
ставляла одну из интересных 
вещей.

Нетребин Виктор Никиф. 
20-го апреля 1925 г.

с. Николае-Павловск 
Тагильского округа и 

района

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Дорогие тов! В заключе

ние прошу извинить меня за 
неумелое изложение так 
как я не обладаю достаточ
ными знаниями литератур
ного языка. Я так же прошу 
обратить ваше внимание 
дор.Товарищи! на мою био
графию, так как в результа
те описанного в ней я те
перь уже полгода безра
ботным, в тяжел, матер, по- 
лож. А главное в утере 
веры в своей борьбе. Пре
следуемый и гонимый за 
селькорство.

В виду этого не найдете ли 
возможности Дорогие Това
рищи дать мне материаль

ную и моральную поддерж
ку устроив меня куда-нибудь 
на работу по Вашему усмот
рения.

В. Нетребин».
Таково содержание вос

поминаний. Как видно, юный 
чекист был малограмотным, 
хотя и окончил сельскую 
школу, старательно обучав
шую прежде всего грамоте, 
был и корреспондентом ка
ких-то газет. Тем не менее 
он оказался наблюдатель
ным и зафиксировал ряд 
моментов, очень ценных 
для выяснения хода событий 
в ДОНе. В деталях освещая 
многое, в том числе рас
стрел, Нетребин ни слова не 
сказал о том, стрелял ли он 
сам, участвовал ли в рас
стреле непосредственно.

У автора статьи давно 
сложилось впечатление, что 
Нетребин был участником 
расстрела, ибо он подробно 
повествует о своей подго
товке к нему, полной готов
ности, отсутствии сомнений и 
колебаний на этот счет, 
стремлении проявить себя 
не менее решительным, не
жели старшие чекисты. Тем 
не менее нужны были пря
мые доказательства на этот 
счет. В итоге они были добы
ты, причем лишь на протя
жении последних двух лет. 
Можно предположить, что 
умолчал Нетребин о стрель
бе из своего нагана потому, 
что воспоминания из дерев
ни в Свердловск направлял 
письмом (а вдруг противни
ки об этом узнают...).

Но вот в архиве админис
трации города Нижнего Та
гила в его фонде бывшего 
Бюро партизан найдены до
кументы, в которых безого
ворочно, с приобщением 
свидетельств, справок, заве
ренных печатями, утвержда
ется, что Виктор Никифоро
вич был расстрельщиком и 
этот акт считал главным со
бытием во имя революции в 
своей жизни и главной зас
лугой перед партией. В Госу- 
дарственном же архиве Рос
сийской Федерации и Цент
ральном муниципальном 
архиве Москвы, где хранят
ся основные документы Не
требина (с Урала он уехал в 
Москву), в его воспоминани
ях рассказывается уже об 
участии в самом расстреле. 
Его показания так или иначе 
подтверждаются видными 
партийцами, в том числе 
Н.Н. Крестинским, который 
был задействован в деле 
расстрела царской семьи.

Что касается судьбы са
мого Нетребина, то из Нико- 
лае-Павловска он переехал 
в Нижний Тагил, затем в Че
лябинск, Свердловск, в 
дальнейшем — в Москву. 
Слезные просьбы почти ра
зуверившегося в деле, кото
рому он посвятил жизнь, во
зымели действие: власть 
ему помогла устроиться в 
жизни. Нетребин учился в 
Москве в Московском авто
дорожном институте, окон
чил его в июне 1935 года, 
став инженером. Дальней
шая судьба его неизвестна.

Итак, расстрельщиков 
было восемь: Я.Х. Юровский, 
Г.П. Никулин, М.А. Медведев 
(Кудрин), П.С. Медведев, П.З. 
Ермаков, С.П. Ваганов, А.К. 
Кабанов и В.Н. Нетребин.

В заключение скажу, что 
всестороннее изучение 
вопроса позволяет мне ре
шительно утверждать, что 
при комендантстве Юровс
кого (с 4 июля) во внутрен
нюю команду караула не 
входило ни одного воен
нопленного из Австро-Вен
грии или Германии, не было 
их и в числе расстрельщи
ков. Имеющая хождение 
обратная версия несостоя
тельна.

Иван ПЛОТНИКОВ, 
доктор исторических наук, 

профессор УрГУ (заслужен
ный деятель науки РФ, 

академик Академии 
гуманитарных наук)

нувшие
сутки

♦ Патриарх Алексий 
Второй по настоянию вра
чей не приедет на освя
щение Храма на Крови в 
Екатеринбурге.

♦ Причиной вспышки 
сальмонеллеза в больни
це в Улан-Удэ стала им
портная курятина.

♦Взрыв разрушил 
стену в парламентском 
комплексе Индонезии, 
никто из людей не по
страдал.

♦ Не менее 70 человек 
погибли в результате на
воднений на северо-вос
токе Индии.

♦ Экспедиция, обсле
довавшая затонувшую в 
годы войны у побережья 
Болгарии советскую под
лодку, возвращается в 
Севастополь.

♦ В Таджикистане унич
тожены очаги массового 
скопления саранчи.

♦ Богатейший китайс
кий бизнесмен пригово
рен к 18 годам тюрьмы за 
экономические преступ
ления.

♦ Карибский остров 
Монсеррат в результате 
извержения вулкана 
Суфрьер оказался по
крыт пеплом.

♦ 70 лет назад нача
лась арктическая экспе
диция на пароходе «Че
люскин» по Северному 
морскому пути.

♦ Число пострадавших 
от взрывов на складе Ти
хоокеанского флота в 
Приморье достигло 26 
человек.

♦ Задержан последний 
из трех преступников, 
сбежавших из колонии в 
поселке Волчанец в При
морском крае.

♦Число заболевших 
клещевым энцефалитом 
в Приморье превысило 80 
человек, двое больных 
скончались.

♦ Франция отметила 
главный национальный 
праздник — День взятия 
Бастилии.

♦ Приморское морс
кое пароходство подго
товило экипаж для тан
кера-гиганта под фла
гом Маршалловых ост
ровов.

♦ Более 30 человек по
лучили ранения в резуль
тате взрыва гранаты в 
столице Эфиопии.

♦Гарри Каспаров 
объявил о намерении 
вновь сразиться с компь
ютером в ноябре этого 
года.

♦ Российский театраль
ный деятель Валерий 
Шадрин удостоен фран
цузского ордена «Офи
цер Академической паль
мовой ветви».

♦Специальный поезд с 
журналистами пройдет 
по Приморью в ознаме
нование 100-летия Китай
ско-Восточной железной 
дороги.

♦ Восемь китайских го
родов попали в список са
мых влиятельных и быст- 
роразвивающихся цент
ров на планете.

♦ Единственным в 
мире обладателем жи
вой белой акулы пытает
ся стать океанариум ка
лифорнийского города 
Монтерей.

♦ Президент Венесуэ
лы Уго Чавес отправил в 
отставку шестерых мя
тежных офицеров.

♦ К 14 годам тюрьмы 
приговорен в Китае чело
век, убивший ради шкуры 
медвежонка панды.

♦ На живописный бе
рег Дуная близ местечка 
Райка высадился десант 
местных золотоискате
лей.

♦ Три дня чудесного 
действа — джазового 
марафона в Гааге — по
дошли к концу.

♦ На юге Бангладеш 
обнаружены тела 150 пас
сажиров затонувшего па
рома.

♦ Вьетнамские право
охранительные органы 
предотвратили попытку 
контрабанды крупной 
партии наркотиков на 
Тайвань.

♦ Свыше полумиллио
на человек приняли учас
тие в берлинском «пара
де любви», который бу
дет проводиться и 
впредь.

♦ Китайский чиновник 
поплатился карьерой за 
то, что имеет слишком 
много детей.

♦ Эмир Кувейта назна
чил нового премьер-ми
нистра страны: впервые 
им стал не наследник пре
стола.

♦ Во Вьетнаме казне
ны два крупных мошен
ника.

По материалам 
Интернета
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Одно из самых значи
мых и масштабных 
молодежных собы
тий этого месяца — фес

тиваль электронной музы
ки «Open air». Местом его 
проведения стала прибреж
ная территория озера Та- 
ватуй.

На протяжении 24 часов 
на двух танцполах непре
рывно сменялись около 30 
ди-джеев.

Несмотря на скромный 
промоушен, количество со
бравшихся превзошло все 
ожидания организаторов.

Мероприятие было посвя
щено пятилетию пусть и не
давно закрывшегося, но все 
же популярного в среде ека
теринбургской молодежи 
клуба «Люк».

«Open air» в переводе на 
русский означает «открытое 
пространство» — понятно,

Без крыши
МУЗЫКАЛЬНЫЙ НОН-СТОП НАТАВАТУЕ

что фестиваль проходил на 
открытом воздухе. Солнце, 
лес, вода и живописная поля
на на фоне 24-часового му
зыкального нон-стопа со
здавали настроение прибыв
шей публике. «Open air» — 
явление в молодежной суб
культуре не новое, но, по 
словам организатора — ди
ректора «Люка» Дениса 
Плотникова, фестиваль тако
го размаха проводится на

Урале впервые. В его прове
дение было вложено около 
200 тысяч рублей. А неожи
данный приток посетителей, 
число которых превысило 5 
тысяч человек, обеспечил 
полную окупаемость проек
та на одних только билетах.

— По-моему, такого 
скопления людей и машин не 
бывает даже на Дне горо
да,— делится впечатлениями 
20-летний участник фестива

ля Юра. — Тот, кто здесь не 
был, зря прожил это лето в 
Екатеринбурге. Я лично по
лучил мощнейший заряд 
энергии.

Фестиваль начали гото
вить за три недели. Несом
ненно, как и при любом мас
штабном мероприятии, были 
недочеты в организации. Во- 
первых, не хватило мест в 
бесплатных автобусах до ме
ста места действа. Во-вто

рых, неожиданным был зап
рет на вход со своими про
дуктами и, как следствие, де
фицит баров на территории 
«Open air».

— Проблемы, конечно, 
были, — признается Денис 
Плотников. На многолюд
ных мероприятиях они не
избежны. На территории 
«Open air» была выставлена 
охрана. Нам удавалось со
блюдать порядок.

Апофеозом праздника 
стала середина ночи с суббо
ты на воскресенье, когда ог
ромная поляна, служащая 
танцполом, была сплошь по
крыта двигающимися в рит
ме, задаваемом ди-джеями, 
телами. Около двух часов 
ночи то ли от сумасшедшего 
бита, то ли от танцев толпы, 
не удержались и рухнули ко
лонки. Благо, что никто при 
этом не пострадал, а технику 
водрузили на прежнее место.

Фестивальное утро дало 
«клубящимся» новый заряд 
энергии: люди с разбега 
прыгали в воду, устраивали 
пиры из оставшейся прови
зии и даже организовали 
«чемпионат» по волейболу. 
До воскресного вечера мо
лодежь наслаждалась ле
том, солнцем, озером и чис
тым небом над головой.

Денис Плотников полнос
тью опроверг слухи о воз
рождении клуба «Люк». Но 
на вопрос о проведении 
«Open air» в последующие 
годы ответил уклончиво.

— На данный момент, 
когда не прошло еще и не
дели после окончания фес
тиваля, я не могу сказать ни
чего конкретного. Поживем 
— увидим, — пожал он пле
чами.

Анна РЕШЕТКИНА
Фото 

из архива фестиваля

\школа здоровья
Ведущая рубрики 

Ольга СТЕПАНОВА 
]

Целуйтесь
на здоровье
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Беспечная отпускная пора — сколько она сулит увлека
тельных встреч, знакомств, романтических приключений, 
особенно вдали от дома: в спортивном лагере, на берегу 
жаркого моря, на борту туристического теплохода. И это 
здорово, надо же в конце-то концов отдохнуть от рутины и < 
монотонности буден. Отдыхайте, но помните: один легко
мысленный поступок, неверный шаг может обернуться { 
большой бедой.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ФУТБОЛ

Шахматный £ 
клуб

Отдел ведет мастер 
спорта Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО 
Чемпионат

миниатюристов
Многоходовки

В этом разделе победу 
праздновал ваш покорный 
слуга, который в острой 
конкуренции сумел опере
дить гроссмейстера В.Че- 
пижного (Москва).

№ 176. В. ЖЕЛТОНОЖКО

Мат в 4 хода.
Близнец: d3-f4

№ 177. В. ЧЕПИЖНЫЙ

Мат в 4 хода.

В конце лета на приеме у 
дермато-венерологов, гине
кологов особенно много на
рода: «Доктор, у меня про
блемы, вообще-то мне вол
новаться не из-за чего, было 
кое-что, но всего один раз, 
так что посмотрите и успо
койте меня, пожалуйста». 
Увы, в большинстве случаев 
столь оптимистичные про
гнозы не оправдываются, ла
бораторные исследования 
подтверждают наличие той 
или иной инфекции, переда
ющейся половым путем. И 
если гонорея, хламидиоз и 
тому подобные заболевания 
лечению поддаются, то, как 
всем известно, ВИЧ-инфек
ция — нет.

Но существует простой и 
достаточно надежный спо
соб защитить себя от забо
леваний, передающихся по
ловым путем (ЗППП). 
Пользуйтесь презерватива
ми — вот и вся хитрость.

Чаще всего молодые 
люди задают следующие 
вопросы.

❖Может ли инфекция 
проникнуть сквозь презерва
тив!

Если его правильно ис
пользовать, то шансов зара
зиться практически нет.

❖ Как определить, являет
ся ли презерватив качествен
ным!

На упаковке качественной 
продукции стоит срок годно
сти, номер партии, номер ре
гистрационного удостовере
ния Минздрава РФ. Презер
ватив должен быть изготов
лен из натурального латекса. 
На упаковке должна стоять 
пометка «Тестировано элект
роникой». В мягкой упаковке 
(фойле) должен быть воз
душный пузырек. Это зна
чит, что упаковка и презер
ватив не повреждены. На од
ной из сторон фойла должна 
быть выемка или зубчик, в 
этом месте и надо вскрывать 
упаковку перед употребле
нием. Качество должно соот
ветствовать российским 
(ГОСТ) и международным 
стандартам (ISO, СЕ). На упа
ковке должен быть логотип 
РосТеста. Только при всех 
этих условиях презерватив 
можно считать качествен
ным.

Почему-то многие счита
ют, что оральный секс явля
ется безопасным. Это невер
но. Просто заражение про
исходит через другую слизи
стую оболочку, вот и вся 
разница.

❖ Можно ли заразиться j 
ВИЧ при поцелуе взасос! |

По мнению специалис- Я 
тов, вероятность этого | 
ничтожно мала.

♦ Является ли анальный Я 
секс более безопасным, j 
чем традиционный!

Здесь медики едино- | 
душны: нет, он гораздо | 
более опасен. Основное | 
количество инфицирова- ' 
ний вирусом иммунодефи- Ц 
цита происходит именно 
таким образом, если речь ’ 
идет о передаче половым | 
путем, а не через инъекции ; 
наркотиков.

❖ По каким признакам Я 
можно определить инфи- Я 
цированного человека!

К сожалению, по каким- 1 
либо внешним признакам J 
этого сделать невозмож- Я 
но. Зараженные ВИЧ выг- Я 
лядят абсолютно здоро- | 
выми и ничем не отличают- | 
ся от окружающих. Более Я 
того, тот, кто заразился Я 
ВИЧ-инфекцией или забо- 1 
леванием, передающимся Я 
половым путем, может ' 
сам не знать об этом дол- j 
гое время. Большинство из Д 
них протекают бессимп- 1 
томно. Только позднее I 
могут возникнуть те или ' 
иные проблемы мочеполо- | 
вой системы.

Существует и еще один И 
миф — если сразу после | 
незащищенного полового / 
контакта обратиться к ; 
врачу, он назначит профи- i 
лактические средства и ви- | 
рус иммунодефицита от- | 
ступит. Но дело в том, что 5 
достоверный результат, | 
подтверждающий или оп- | 
ровергающий наличие А 
ВИЧ, может быть получен а 
лабораторно только че- | 
рез 3, а лучше 6 недель | 
после возможного зара- | 
жения. Это связано с тем, 1 
что анализ на ВИЧ выявля- j 
ет в крови наличие антител 3 
к ВИЧ. Если они есть, зна- | 
чит, в организме присут- 1 
ствует вирус иммунодефи- I 
цита. Но эти антитела появ- Я 
ляются только через 3—6 1 
недель после заражения. 1

А вот гонорею и тому | 
подобные инфекции мож- Я 
но и нужно лечить хоть че- | 
рез десять минут после за- J 
ражения. Только не проще | 
ли не доводить до подоб- | 
ной ситуации и не риско- I 
вать своим здоровьем, а | 
подчас и жизнью? Поду- | 
майте об этом и будьте 1 
здоровы!

[СпортI ж
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БАСКЕТБОЛ

Зведы Урала светят 
в Америке

В Нью-Йорке прошел «Матч всех звезд» женской НБА, в 
котором «Запад» со счетом 84:75 (38:46) нанес поражение 
«Востоку».

Одной из самых результативных в составе победительниц 
стала центровая из «Сакраменто» и екатеринбургского клу
ба «УГМК» Иоланда Гриффит, на счету которой 14 очков и 7 
подборов.

А еще три екатеринбурженки — Анна Архипова, Диана 
Густилина и Ирина Осипова — приняли участие в конт
рольном матче сборной России с командой Бразилии на ее 
площадке. Россиянки выиграли — 71:68 (32:17, 6:14, 13:10, 
10:20, 10:7), а на счету игроков из «УГМК» оказалось соответ
ственно 9, 0 и 13 очков. Повторный матч состоялся 1 3 июля, а 
еще два пройдут 16 и 18 июля.

На снимке: в сезоне-2003 в НБА выступают сразу три бас
кетболистки из «УГМК». Слева направо: Елена Баранова, 
Иоланда Гриффит, ДеЛиша Милтон.

ОЛИМПИАДА

№ 178. В. ЖЕЛТОНОЖКО

Мат в 7 ходов.

№ 179. В. ЧЕПИЖНЫЙ

Мат в 4 хода.

Первая медаль «Урала»
В Финляндии завершился международный юношеский 

турнир «Кубок Хельсинки-2003», участие в котором приняли 
свыше 30 команд из разных стран.

Как «НС!» уже сообщала, в числе нескольких российских 
команд (игроки 1990 г. р.) в Хельсинки впервые выступил и 
свердловский «Урал» (тренер — Дмитрий Столбиков), до
шедший до полуфинала этого турнира.

В игре за выход в финал 13-летние «уральцы» проиграли 
одной из финских команд и заняли третье место. А победите
лем «Кубка Хельсинки» стал «Шинник» (Ярославль), в финале 
обыгравший наших «обидчиков» с разгромным счетом 6:0. 

«Пятерка» за матч!
12 июля состоялись матчи девятого тура чемпионата Свер

дловской области среди команд первой группы. В них было 
забито 30 мячей (в среднем за игру — 5,0). Вот их результаты:

«Синара» — «Авиатор» — 4:2 (Кирюшин-2, Мозговой, Бо
гуцкий — Картавых-2), «Урал-Д» — «Северский трубник» — 
4:4 (Бровин-2, Герчак, Меда — Кузнецов-в свои ворота, Дол
горуков, Чумак-2), «Динур» — «Маяк-БАЗ» — 0:0, «Форту
на» — «Факел-Строитель» — 4:3 (Емелин), Голубков, С. Бе
лоусов, Хайров — Е. Сафин, Гасанов, Мизюрин), «Металлург» 
— «Кедр-ЯВА» — 2:2 (Шобанов, Якимов — Игнатов, Ерма
ков), «АртЕк» — «Фанком» — 1:4 (Скутин — Ушнурцев-2, 
Пьянков, Карпов).

Выделим матч в Екатеринбурге, где юниоры «Урала», уси
ленные Игорем Медой, за 20 минут до конца матча проигры
вали со счетом 1:3, но едва не вырвали победу, пропустив 
четвертый мяч всего за пять минут до конца встречи. Первый 
голевой «дубль» в своей карьере сделал 17-летний Антон 
Бровин — младший брат полузащитника клуба премьер-лиги 
«Ростов» Василия Бровина.

Положение команд (после девяти игр): «Фанком» — 25 
очков, «Кедр-ЯВА» — 20, «Синара» — 18, «Фортуна», «Урал- 
Д», «Маяк-БАЗ» — 14, «Факел-Строитель» — 13, «Северский 
трубник» — 9, «Динур», «Металлург» — 7, «АртЕк» — 6, 
«Авиатор» — 1.

Лучшие бомбардиры: Алексей Ушнурцев 
10, Игорь Кирюшин («Синара»), Фаиг Гасанов 
итель») — 7. Следующий тур — 19 июля.

Книга — лучший подарок. 
Болельщикам.

Любительский футбольный клуб «Синара» (Каменск- 
Уральский), отдел спорта «НС!» и издательство «Филантроп» 
выпустили в свет справочник-календарь «Футбол-2003» ( ав
торы-составители — спортивный обозреватель «НС!» Юрий 
Оводов и пресс-атташе «Синары» Валерий Кузьмин).

Вышедшая ограниченным тиражом в 999 экземпляров, эта 
96-страничная брошюра с яркой цветной обложкой полнос
тью посвящена областному любительскому футболу, минув
шему и нынешнему сезонам и чемпиону Свердловской обла
сти-2002 «Синаре».

Заметим, что в отличие от других спортивных клубов, в 
том числе и профессиональных ( таких, как ФК «Урал» МФК 
«ВИЗ-Синара», ВК «Локомотив-Изумруд» и «Уралочка»), 
скромная «Синара» выпускает справочник уже второй год 
подряд. И тем самым заставляет завидовать болельщиков 
из Екатеринбурга, Нижнего Тагила, Новоуральска и других 
городов, не имеющих возможности, в отличие от камен- 
цев, узнать о своих клубах и спортсменах что-то новое и 
любопытное.

(«Фанком») — 
(«Факел-Стро-

Подготовку российских 
спортсменов возглавила

Галина Карелова!
По инициативе Правительства РФ в Москве образован 

организационный комитет по подготовке российских спорт
сменов для участия в Олимпиаде-2004 в Афинах.

Председателем Оргкомитета назначена вице-премьер 
Российского правительства по социальным вопросам Галина 
Карелова, до переезда весной 1997 года в Москву и назначе
ния на пост заместителя министра труда, жившая и работав
шая в Екатеринбурге.

Помощниками Кареловой в благом деле подготовки рос
сийских олимпийцев к Играм в Афинах, стали заместитель 
председателя Госдумы РФ президент Параолимпийского ко
митета России Владимир Лукин, руководители Национально
го олимпийского комитета Леонид Тягачев и Геннадий Але
шин, а также российский министр спорта Вячеслав Фетисов.

Кстати, перед Олимпиадой-2000 в Сиднее аналогичный 
Оргкомитет возглавлял нынешний Президент РФ Владимир 
Путин...

ХОККЕЙ

Уральцев отправят 
на «Казахмыс»?

Опубликован календарь первого этапа открытого чем
пионата России среди команд высшей лиги. В двух группах 
в нем выступят 29 команд из России и еще две — из Казах
стана.

Состав группы «Восток» — «Мечел» (Челябинск), Молот- 
Прикамье» (Пермь), «Газовик» (Тюмень), «Энергия» (Кеме
рово), «Мостовик» (Курган), «Спутник» (Нижний Тагил), «Ме
таллург» (Серов), «Трактор» (Челябинск), «Кедр» (Ново
уральск), «Динамо-Энергия» (Екатеринбург), «Мотор» (Бар
наул), «Янтарь» (Северск), «Южный Урал» (Орск), «Казцинк- 
Торпедо» (Усть-Каменогорск) и «Казахмыс» (Караганда).

Первый тур чемпионата пройдет 13 —14 сентября, причем 
все четыре команды из Свердловской области сыграют в нем 
в гостях: «Кедр» — с «Мечелом», «Спутник» — в Усть-Каме
ногорске, «Металлург» — в Барнауле, а «Динамо-Энергия» 
— в Тюмени. Первые домашние матчи среднеуральцы про
ведут 25—26 сентября.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

Внимание дороже золота
Знаменитая екатеринбургская гимнастка-художница Заслу

женный мастер спорта Лилия Назмутдинова награждена по
четным знаком «Заслуженный работник физической культу
ры Татарстана».

Это звание присвоено уральской спортсменке во время 
недавних Дней Свердловской области в Татарстане, участни
цами которых стали и представители екатеринбургской шко
лы художественной гимнастики сестер Назмутдиновых.

Такое же звание было присвоено и председателю Сверд
ловской областной федерации национальной борьбы куреш 
А лифу Габдрахманову.

№ 180. В. ИВАНОВ, 
В. АНТИПОВ.

Мат в 10 ходов.

№ 181. В. КОЖ АКИН, 
В. ЩЕРБИНА

Мат в 4 хода.

№183. В. ЖЕЛТОНОЖКО.

парашютныйспорт Прыжок международного класса
В Курске прошел чемпионат России по парашютному дво

еборью.
Бронзовым призером среди женщин стала спортсменка 

из ЦСПК ВДВ екатеринбурженка Оксана Михальчук, выпол

нившая на турнире норматив мастера спорта международно
го класса. Еще одним мемк скоро станет и другой екатерин
буржец — представитель команды МЧС России Валентин 
Прокопьев. Подборка Юрия ОВОДОВ А

Мат в 4 хода.
В задаче есть сильный те

матический ложный след, 
который опровергается хо
дом черной пешки.
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• Война между Дженни-1 
фер Лопез и ее бывшим > 
менеджером Бенни Меди- ; 
ной в самом разгаре.
Напомню, что недавно Ло- 
пез подала в суд на Меди
ну, заявив з иске, что тот ; 
все годы сотрудничества с i 
ней незаслуженно присва- ) 
ивал огромную часть гоно- : 
раров певицы-актрисы. На ; 
прошлой неделе Дженни- s 
фер стала детально объяс- | 
нять суть своих претензий. ’ 
Так, она считает, что имен- J 
но Медина виноват в том, , 
что Джей-Ло не попала на 
обложку престижного | 
журнала Vogue. Якобы из- ’ 
за одних только неприяз
ненных отношений к ре- * 
дактору журнала Анне I 
Винтур Бенни Медина | 
скрыл от своей подопеч
ной выгодное предложе- 
ни. Зато теперь, когда их < 
деловые отношения пре-1 

рваны,! 
один из 
ближай
ших номе- I 
р о в * 
Vogue, ■ 
возмож
но, выйдет 
с большим ‘j 
портре
том Лопез Î 
на титуль-I 
ном листе. ■

• Тим Бартон столкнулся с ; 
неожиданной проблемой. ; 
Взявшись за экранизацию | 
книги «Чарли и шоколад-| 
ная фабрика», он был уве- ï 
рен, что две из больших 4 
ролей сыграют его люби
мые актеры Майкл Китон и Î 
Кристофер Уолкен, кото- ; 
рых он уже «сталкивал ’ 
лбами» во второй части ; 
«Бэтмена». Однако и Ки- j 
тон, и Уолкен от участия в : 
очередной мрачной сказ- J 
ке отказались. И теперь 
съемки фильма откладыва
ются на неопределенный 
срок.
• В одном из недавних вы-| 
пусков новостей на «Пер
вом канале» прошел сюжет | 
о забастовке французских 
актеров, из-за которой ; 
даже пришлось отменить | 
театральный фестиваль, * 
традиционно проходящий ’ 
летом в Париже.
В толпе забастовщиков 
можно было увидеть Дже- j 
ка Николсона. Человек, по- * 
лучающий миллионные го
норары даже за неболь
шую роль, посчитал необ- * 
ходимым поддержать 
коллег-европейцев, кото-1 
рым такие деньги и не сни- . 
лись. Хотя в толпе он ока- < 
зался случайно — на пути | 
следования манифестан- 4 
тов была съемочная пло- ' 
щадка нового фильма Ни
колсона — Джек в знак со
лидарности быстро приос- I 
тановил работу. По его ‘ 
словам, он вполне согла
сен с французскими колле

гами — | 
художник ", 
должен 
творить 
свободно ; 
И полу- I 
чать за' 
это как 
можно; 
большие ; 
деньги.

•Выяснилось, почему тем-1 
нокожая фотомодель и ; 
манекенщица Наоми Кэмп- ! 
белл так охотно возобно- i 
вила отношения с Робер- .1 
том Де Ниро, чье предло-j 
жение руки и сердца от
клонила почти десятилетие i 
назад. '
Девушка призналась в ’ 
прессе, что чувствует, как 
быстро проходит ее вре- ] 
мя: пора заводить детей, j 
Получается, что все про- ■ 
шлые многочисленные лю- ! 
бовные похождения кра- I 
савицы были ничем иным,
как желанием опытным пу
тем выбрать лучшего кан
дидата в мужья и отцы. 
Для Де Ниро такое при
знание должно быть весь
ма лестным, ведь в конку
рентах у него ходили бок
сер Майк Тайсон (оказался
слишком агрессивным),
музыкант Адам Клэйтон

(слишком 
часто на
ходится в 
р а з ъ е з - 
дах) и 
много- 
много 
других 
важных 
персон.

• ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА
«Все актеры — преступни
ки. Чтобы создать что-то
стоящее, нам тоже прихо
дится нарушать правила», —

актер Ни- 
к о л а с 
Кэйдж, од- 
н а ж д ы 
ради ма
ленького 
эпизода 
съевший 
живого та
ракана.

Подготовил
Антон КАПТЕЛОВ

Театр начинается 
с музыки

ЮБИЛЕЙНЫЕ НАГРАДЫ СЕМИДЕСЯТОГО 
СЕЗОНА

Помню, как мама первый раз привела меня в театр муз- 
комедии. Шел мюзикл «Муха-Цокотуха». Главную роль — 
комарика — исполнял Эдуард Садыков. Придя домой, я на
чала упрашивать маму сводить меня еще раз на этот мю
зикл, а посмотрев его снова, твердо решила: стану актри
сой, буду играть на одной сцене с Эдуардом Садыковым. 
Детская мечта постепенно забылась, я готовлюсь к по
ступлению в другой институт. Но первое впечатление о 
театре музкомедии не забываю.

Эдуард Садыков — со
лист балета театра музкоме
дии с 1993 года. В его репер
туаре все сольные партии: 
цыганская сюита («Цыганс
кая любовь» Легара), гусар
ский танец («Принцесса цир

ка» Кальмана), венгерский 
танец («Летучая мышь» 
Штрауса). Великолепные 
данные, благородная мане
ра исполнения помогли Эду
арду Садыкову стать лиде
ром балетной труппы театра

музкомедии и обладателем 
почетного звания «Заслу
женный артист России».

Свердловский академи
ческий театр музкомедии 
закрывает 70-й театральный 
сезон. К этой торжественной 
дате четыре работника теат
ра получили почетные зва
ния заслуженных артистов 
России и культуры. Это Ири
на Зуева — солистка, Эдуард 
Садыков — солист балета, 
Владимир Вишневский — ди
рижер и Александр Казаков 
— главный администратор.

Ирина Зуева — одна из 
самых востребо
ванных актрис те
атра музыкальной 
комедии. Она ра
ботает в труппе 
уже 13 лет. Ирина 
— обладательни
ца красивого го
лоса, прошедшая 
подготовку про
фессиональной 
оперной певицы, 
поэтому партии 
даются ей легко. 
Сейчас у нее на 
счету 18 ролей, 12 
из которых — 
партии героинь в 
классических опе
реттах: Теодора 
Вердье в оперетте 
«Принцесса цир
ка», Адель в «Ле
тучей мыши», Ан

Безоболочное взрывное устройство, эквива
лентное 50 граммам тротила, сработало под 
автомобилем «ВАЗ-2108» 12 июля в 8 часов 55 

минут в Кировском районе Екатеринбурга, сообщили в 
пресс-службе ГУВД области.

Пострадавших нет. Машина находилась у жилого 
дома, расположенного в переулке Асбестовский. Авто
мобиль принадлежал мужчине 1979 года рождения. 
Взрывной волной выбиты стекла и деформирован люк 
на крыше легковушки. На место происшествия выезжа
ли сотрудники милиции, специалисты предприятия по 
взрывобезопасности «Уралвымпел». Возбуждено уго
ловное дело по статье 167 части 2 УК РФ. Выясняются 
причины и виновники ЧП.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

нина — «Ночь в Венеции», 
Зорина — «Цыганская лю
бовь», Сильва — «Княгиня 
чардаша». Сейчас Свердлов
ский академический театр 
музыкальной комедии гото
вится к постановке оперетты 
И. Штрауса «Kaliostro? Кали
остро!» с участием Ирины 
Зуевой. Это будет премьера 
нового сезона.

Дирижер Владимир Виш
невский пришел в театр в 
1982 году после окончания 
Свердловской государствен
ной консерватории им. Му
соргского. Теперь в его ре
пертуаре 63 спектакля, в 30 
из которых он выступил в ка
честве дирижера-постанов
щика, девять спектаклей по
ставлены впервые в России, 
именно здесь, на сцене Свер
дловского академического 
театра музкомедии. Влади
мир Вишневский — постанов
щик и классических оперетт, 
и мюзиклов. Одна из после
дних его работ — «Парк со
ветского периода».

Благодаря Александру 
Андреевичу Казакову, глав
ному администратору теат
ра, все спектакли проходят с 
неизменным аншлагом. За 
его преданный труд и лю
бовь к своей профессии ему 
присвоили звание «Заслу
женный работник культуры 
России».

Елена ЧЕРНЯЕВА

За солдат говорят медальоны
ПОИСКОВЫЕ ОТРЯДЫ ВОЗВРАЩАЮТ ПАВШИМ БОЙЦАМ ИМЕНА

Борьба за историческую справедливость — так можно 
охарактеризовать работу ассоциации поисковых отрядов 
«Возвращение», которая организует походы школьников и 
студентов по местам сражений в годы Великой Отече
ственной войны. За плечами ребят — раскопки под Моск
вой, Ленинградом, Орлом, в Карелии. 12 июля началась 
новая экспедиция, на этот раз в Курскую область.

Каждому походу пред
шествует кропотливая ра
бота с архивами: тщательно 
изучается боевой путь той 
или иной дивизии. А сами 
походы начинаются летом. 
Главное орудие поискови
ков — шпыни (железные 
прутья), которые втыкают
ся в землю, по звуку кото
рых уже можно опреде
лить, на что они наткнулись: 
на железо, кости, камни. На 
всякий случай берут и мино
искатели. Как показывают 
раскопки, часто солдат пос
ле боя никто не хоронил. 
Они оставались лежать на 
земле. На таких полях нахо
дят до пятидесяти человек. 
Нередко ребята наталкива
ются и на санитарные захо

ронения, когда местные жи
тели на окраине деревни 
сами вырывали яму и опус
кали в нее тела погибших. 
Количество погребенных в 
них достигает ста человек.

— Вообще мы не задаем
ся целью найти точное коли
чество солдат. Если найдется 
пять человек — уже хорошо, 
— поясняет главный специа
лист по архивам ассоциации 
Елена Кокшина.

Все останки члены отря
дов торжественно переза
хоранивают. На подобные 
мероприятия всегда при
глашают священнослужите
ля, военные отдают салют. К 
слову, на Невском пятачке 
благодаря уральским поис
ковикам создано уже целое

мемориальное кладбище. 
Среди останков нередко 
попадаются и медальоны — 
восьмигранные пластико
вые капсулы толщиной с па
лец. В бумажке, отпечатан
ной типографским спосо
бом, содержались сведения 
о солдате: фамилия-имя, 
откуда родом, когда и ка
ким военкоматом призван, 
кто родственники.

— Такого солдата мы ста
раемся похоронить отдель
но от всех или персонально 
указываем на могиле его 
имя. Информацию на най
денном медальоне сверяем 
по своей базе данных, — 
продолжает Елена. — Часто 
и сами родственники обра
щаются к нам за помощью. 
Поисковики пишут в архивы, 
военкоматы — везде, куда 
можно...

Студенту сельскохозяй
ственной академии Алексею 
Нифонтову повезло. Он 
дважды находил такие меда
льоны. Первый был пуст.

— У солдат во время

войны существовало такое 
поверье, — рассказывает 
он, — если в в медальоне 
хранишь эту бумажку, тем 
самым подписываешь себе 
приговор. Поэтому многие 
солдаты ее выбрасывали.

Со второй находкой по
везло: в капсуле бумажка 
сохранилась. Сейчас члены 
отряда по ней работают, 
ищут оставшихся в живых 
родственников. Сам Алексей
признается, что заниматься 
поиском солдат, погибших в 
Великой Отечественной, ему 
интересно. Правда, огорчает 
одно.

Есть поисковики, а есть 
«люди черные», которые за
няты грабежом. Их интере
сует только то, что можно 
продать или передать в час
тные коллекции. Когда все
это варварски растаскивает-
ся, а повсюду остаются раз
бросанные кости... очень 
больно.

Александр ЗЫКОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

I t Ш k бабушка и три внука погибли 11 июля при по- 
жаре на даче в селе Щербакове Каменского

I района, сообщили в каменск-уральском пожар
ном отряде № 8.

Предположительно, причиной возгорания в садовом 
домике стало короткое замыкание электропроводки. 
Деревянное строение вспыхнуло как спичка. Около двух 
часов ночи пожар заметила 84-летняя соседка из дома 
напротив. К этому времени огонь полыхал уже во всех 
комнатах и на крыше. Вместе с соседями пожилая жен
щина очень долго искала телефон огнеборцев. Когда к 
месту трагедии прибыли пожарные, от дома уже ничего 
не осталось. Выяснилось, что летом на даче отдыхает 
многодетная семья. В этот раз родители остались в Ка- 
менске-Уральском. Накануне трагедии 18-летняя 
старшая сестра уехала в город. В доме оставались 64- 
летняя бабушка и ее внуки — 12-летняя Мария, 14-лет
няя Алена, 16-летний Павел. Для определения причины 
возгорания в деревню прибыла следственная группа из 
Екатеринбурга.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ваш любимый «меньший брат» 
заболел? Ваше сердце разрывается 
и путаются мысли? Постарайтесь 
взять себя в руки и набрать номер 
61-38-22. Это телефон 
ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет. Терапия, 
хирургия, онкология. Самые современ
ные методы лечения. ЗВОНИТЕ!

Турфирма «йтлацт+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

ТУРКОМПЛЕКС «ВОЛЖСКИЙ» 
Расположен в 30 км от Волгограда, на берегу реки Ахту- 
ба в тенистом парке. Пляж в 300 м от комплекса ( пе
сок). Лето преимущественно безоблачное, жаркое, уже в 
начале июня можно купаться. Размещение в кирпичных 
корпусах (2-местные номера с удобствами). На терри
тории комплекса — баня, сауна, бассейн. ЗАЕЗДЫ — 
22 июля и 6 августа.
ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ 

ВАРДАНЕ (коттедж),
40 км от Сочи
(между Лазаревским и Лоо). 
Поселок ЯКОРНАЯ ЩЕЛЬ 
( гостиница, здание новое, сдается 
в этом году), 45 км от Сочи 
( между Лазаревским и Лоо), 
150 м от моря.
Рядом с гостиницей — столовая, 
магазин, рынок, теннисный корт. 
Ребенок до 5 лет с двумя взрослы
ми без предоставления места и би
лета — бесплатно.

ЗАЕЗДЫ — с 26 июля по 15 августа.

филармония

Наш адрес: 
ул. 8 Марта, 36. 

Телефон для 
справок: 22-44-70.

fSea посредников
и Продам «ГАЗ-31029», 94 г.в., т. 24-12-16
•es Продам стир. маш. «Малютка», новую, 60-65-1 5, вечером, 
и Дешево продам на запчасти магниторадиолу «Романтик 
105» и телевизор «Чайка», т. 62-09-41, вечером.
® Срочно продам а/м «ВАЗ 2101», 1979 г.в., с двигателем и 
салоном ВАЗ 2105, требуется ремонт ходовой части, ц. 15
т.р., торг, т. 357-996, вечером.
и Продам комнату в трехкомн, кв., Втузгородок, рядом 
Юридич. академия. 2/2, 18,5, 2 железные двери, тихий зеле
ный двор, ц.12,5 $, соседка, т. 74-92-88.
•s Продам новый унитаз с бачком, т. 42-11-35.
■в Отдам в хорошие руки щенков (помесь с бульдогом), воз-

Свердловский 
государственный 

академический театр 
музыкальной комедии

ЗАКРЫТИЕ
70-го СЕЗОНА
19 ИЮЛЯ

А. ТРОВАЙОЛИ

ЧЕРТ 
И ДЕВСТВЕННИЦА

Мюзикл 
в двух действиях

Билеты продаются в кассе 
театра с 10 до 19 часов.

Тел.: 71-08-32.
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БАЯДЕРА 
18.30

ДфИША
Кинотеатр «СОВКИНО»

Большой зал 
с 11 июля 

МАТРИЦА: ПЕРЕЗАГРУЗКА 
DVD-зал

.^ФИЛАРМОНИЯ

по 17 июля
ПОДГЛЯДЫВАЮЩИЙ 

НА ПЛЯЖЕ
16.00, 20.00, 22.00

ИГРА СО СМЕРТЬЮ
14.00, 18.00

Автоинформатор: 71-06-21.

17 июля - <В ХРАМЕ»
Храм на Крови.

Заказ билетов по тел.: 71 -46-82.
ХРИСТОВ, ИЗВЕКОВ, ЧАЙКОВСКИЙ, АРХАНГЕЛЬСКИЙ, 
КИСЕЛЕВ, РАХМАНИНОВ, БОРТНЯНСКИЙ, ПРОКОФЬЕВ

в исполнении хоров «ДОМЕСТИК», «АВРОРА» и 
камерного хора Челябинской филармонии
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ИНФОРМАЦИЯ
0 РЫНКЕ

УСЛУГ

БЕСПЛАТНАЯ

БАНКОВСКИХ

ОПЕРАТИВНАЯ

раст 1 мес., т. 76-11-63
тг Срочно продам диван канапе, коричневого цвета в отл. 
сост., ц.1800 р. т. 42-61-05.
s Сфотографируем пенсионеров на любые документы за 5 
минут за 30 руб. при предъявлении этой газеты. Т. 42-19-53.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-171,706-172,706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитное

■ памятные нонеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в байках Екатеринбурга 14.07.2003 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 30.46 (Гран-банк) - 30.45 (Внешторгбанк), (Губернский)
EUR(EBPO) - 34.36 (Драгоценносет Урала) - 34.49 (Губернский)_ _ _ _ _ _ _
БВР(англ.фунт) - 49.80 (УБРиР) - 51.00 (Уральский Сбербанк)_ _ _ _ _ _ _
KZT(100 казах.тен) - 19.00.(Уралтрансбанк) - 20.90 (СКБ-банк)

доллара США по итогам 
ММВБ составил 30.4826 

рублей за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 14.07.2003:

1 Доллар США ....................
1 Австралийский доллар....
1 Английский фунт

. 30.3808

. 20.0301

стерлингов............................. . 49.6362
1000 Белорусских рублей . . 14.6654
10 Датских крон.................. . 46.2656
1 ЕВРО.................................... .. 34.4154
100 Исландских крон........... 39.2263
1 Канадский доллар............. 21.9514
10 Норвежских крон.............. 41.3327
1 Сингапурский доллар....... 17.2913
1000000 Турецких лир.......... 21.7394
10 Шведских крон................  37.6905
1 Швейцарский франк......... 22.2244
100 Японских иен....................25.7661
100 Казахстанских тенге....... 20.6952
10 Украинских гривен ......... 56.6690
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ТАК НАЧИНАЛ ОТЕЦ 
«ТАТУ»

Исследователи жизни са
мого успешного российского 
продюсера Ивана Шапова

лова обна
ружили ис
токи ком
мерческого 
гения осно
вателя «Та
ту». Свой 
путь он, как 
известно, 
начинал в 
Балакове в 
психоневро

логическом диспансере. Как 
свидетельствуют бывшие кол
леги, молодой врач-психиатр 
уже тогда был парень не про
мах. Шаповалов стал пионе
ром платной медицины в Ба
лакове: он, как никто другой, 
умел убедить родителей в 
том, что без денег заикание, 
энурез и прочие напасти про
сто не лечатся.

САГА О ЗАРПЛАТЕ
Группа депутатов Ижев

ской Думы решила от чистого 
сердца повысить зарплату мэ

ру города 
Виктору Ба
лакину до 
180 тысяч 
рублей в 
месяц, при
няв на сей 
счет специ
альное по
ста новле- 
ние. Проз
навшая про 

этот жест общественность не 
разделила депутатских чувств 
и обратилась к мэру с призы
вом отказаться от такой зар
платы. Балакин гласу народа 
внял и сам снизил себе став
ку до 21 тысячи рублей. Од
нако сессия, на которой депу
таты должны были пересмот
реть свое предыдущее реше
ние, не состоялась по причи
не неявки на заседание дум
цев. Так и остался мэр при 
новой зарплате.

ПРОСТОЙ МУЖИК 
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР

Эдуард Лимонов тепло 
отозвался о своем сокамер
нике по СИЗО - племяннике 

Аяцкова, 
бывшем ви
це-губерна
торе Юрии 
Моисееве. 
Главному 
нацболу он 
даже понра
вился: «Про
стой такой 

ин
тересный со

беседник. Ему еду просто 
мешками везли - колбасу, са
ло, разные копчености. Мы 
все это не успевали съедать, 
продукты портились, и в каме
ре стоял неприятный запах. А 
другим заключенным переда
вать еду не разрешалось».

(Беседу с Э. Лимоновым чи
тайте на 2-й стр.).

Максим БРУНОВ.
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ЧЕРНЫЕ ДНИ
КТО ОСТАНОВИТ БАШКИРСКУЮ «СТРОЙКУ ВЕКА»?

На выходе красивейшей реки 
Южного Урала Белой (местные 
жители поэтично называют ее 
«Агидель») из горной части на рав
нину в районе поселка Верхнеби- 
кузино продолжается строительст
во Юмагузинского водохранили
ща.

Начатое и закрытое по эколо
гическим и экономическим сооб
ражениям в конце 80-х, реаними
рованное и продолженное в кон
це 90-х годов, оно благополучно 
перекочевало в третье тысячеле
тие. Плотина длиной 600 метров и 
высотой 60 метров практически 
готова. Очень скоро она запрудит 
эту веселую и светлую горную 
речку, превратив ее в /0-километ
ровое болото, которое затопит 
территорию национального парка 
«Башкирия».

А совсем рядом - еще два госу
дарственных заповедника, в од
ном из которых находится знаме
нитая Капова пещера, где сохра
нились единственные в России на
скальные рисунки древнего чело
века. Сотни туристов, сплавлявши
еся по живописной реке Белой, 
навсегда забудут к ней дорогу. 
Жители нескольких деревень, по
падающих в зону затопления и 
подтопления выше по течению ре
ки, вынуждены будут просто бе
жать из родных мест.

Специалисты предупреждают о 
прочих опасностях, которые таит 
в себе реализация очередного 
«проекта века». Водохранилище 
возводится на карстовых породах, 
поэтому не исключен уток всей 
его воды в подземные полости. В 
случае же гидродинамического 
разрушения плотины и появления 
в ее теле бреши шириной всего в 
2 метра волна прорыва за 26 ча
сов достигнет большого промыш
ленного города Стерлитамак, за
топив по пути 84 населенных пун
кта, в том числе такие крупные 
центры химической и нефтегазо
вой промышленности, как Мелеуз 
и Ишимбай.

Протестуют живущие здесь лю
ди. Протестуют местные, россий
ские и зарубежные экологические 
организации, общественность. 
Протестует Министерство природ
ных ресурсов РФ, указывая баш
кирским властям на нарушение це
лого списка республиканских и 
российских законов. Но несмотря 
на столь жесткую реакцию со сто
роны, равно как и отсутствие не
обходимой в таких случаях эколо
гической экспертизы на федераль
ном уровне, а также запрет на ве
дение какой-либо хозяйственной 
деятельности на территории феде

рального национального парка 
«Башкирия», руководство респуб
лики всеми правдами и неправда
ми продолжает гнуть свою линию.

В дело о незаконном строи
тельстве водохранилища на реке 
Белой неоднократно вмешивалась 
Генеральная прокуратура РФ. Но 
материалы, направляемые ею для 
разбирательства... в республикан
скую прокуратуру, благополучно 
закрывались по причине несоот
ветствия российских законов мест
ным и по другим «благовидным» 
причинам. А строительство как 
продолжалось, так и продолжает
ся. Сотни людей, десятки единиц 
тяжелой техники ежедневно коре
жат лес и землю.

Когда я знакомился с историей 
предыдущего проекта - Иштуга- 
новского водохранилища, кото
рый прикрыли полтора десятиле
тия назад после отрицательной 
государственной экологической 
экспертизы и очевидной экономи
ческой несостоятельности, - то с 
удивлением обнаружил, что он не 
один в Башкортостане. В 1987 го
ду в северной промзоне Уфы за
теяли строительство завода по 
производству поликарбонатов. 
Однако под давлением общест
венности, обеспокоенной за эко
логическую безопасность столицы 
Башкортостана, прикрыли, успев 
подготовить под него площадку и 
ТЭО. Но, похоже, то была лишь 
легкая разминка.

В 1990 году при создании заво
да «Химволокно» на севере Уфы ус
пели вырубить много леса, сделать 
площадку под завод и закупить в 
Японии дорогостоящее оборудова
ние. Все потом остановилось из-за 
отсутствия финансирования. Чуть 
позже около города Нефтекамска 
вовсю развернулось строительртво 
Башкирской АЭС. Соорудили под 
нее фундамент, возвели поселок 
обслуживающего персонала «Аги
дель». Стройку прикрыли после 
многочисленных протестов «зеле
ных» и соседнего Татарстана. Глав
ное, везде успевали «освоить» не
малое количество средств.

И вот теперь, как очередная 
насмешка над здравым смыслом, 
Юмагузинское водохранилище, 
строительство которого не оста
новил даже крупный международ
ный скандал, дело в том, что баш
кирские власти включили этот про
ект в число других, которые в кон
це 1999 года были представлены 
для инвестирования через ЮНИ
ДО (международная организация, 
занимающаяся поисками инвесто
ров для перспективных экономиче
ских проектов в развивающихся

По этому туннелю пройдет часть нового русла реки Белой.

государствах). Тогда ее эксперты 
ничего не знали об истинной по
доплеке дела. Когда же на встре
че экспертной группы ЮНИДО в 
Вене представители Госкомэколо
гии России (ныне Минприроды РФ) 
и Гринпис раскрыли им глаза, 
башкирские ходоки за валютой 
получили от ворот поворот. Впро
чем, ни столь неутешительные ре
зультаты рассмотрения проекта в 
ЮНИДО, ни наложенный арест 
на банковские счета не помешали 
властям республики продолжить 
незаконное строительство. Они 
полны решимости довести эту 
стройку до конца и войти в исто

Эта статья была подготовлена при участии россий
ской программы «Чистые перья», поддерживающей не
зависимые судебные расследования журналистов. Когда 
текст был уже готов, координатор программы Л. Ники
тинский направил его для комментария заместителю Ге
нерального прокурора по Приволжскому федерально
му округу С.И. Герасимову. В полученном ответе на не
скольких страницах разъяснялось, что совместными уси
лиями властей Башкортостана и... Министерства природ
ных ресурсов РФ на месте возведения Юмагузинского 
водохранилища давным-давно уже нет национального 
парка «Башкирия», и проведенная в республике своя 
зкологическая экспертиза заменила необходимую в та
ких случаях федеральную. Заключительные строки это
го комментария столь интересны и неожиданны, что тре
буют приведения их полностью: «...Минприроды РФ 
участвует в финансировании его строительства, а не 
протестует против этого, как указано в статье. В 2001 го
ду из федерального бюджета на эти цели выделено 2

ОТ РЕДАКЦИИ
млн. рублей. Федеральным законом «О федеральном 
бюджете на 2002 год» Юмагузинское водохранилище 
включено в перечень строек федеральной адресной ин
вестиционной программы на 2002 год».

В связи с этим у редакции возникают естественные во
просы к руководителю МПР РФ господину В. Артюхову:

7. Как могло такое получиться, что главный государ
ственный природоохранный орган одной рукой клей
мит незаконную «стройку века» и даже обращается в 
Генпрокуратуру РФ с требованиями прекратить ее (под
тверждающие это документы переданы редакции авто
ром статьи), а другой прикрывает ее, допускает очевид
ные нарушения закона и даже участвует в строительст
ве, привлекая на эти цели средства федерального бюд
жета?

2. Какова же истинная позиция МПР РФ по наделав
шему немало шума и вызвавшему серьезный общест
венный резонанс строительству Юмагузинского водо
хранилища, которое ведется уже более пяти лет?

рию как организаторы первого в 
мире водохранилища, возведен
ного на особо охраняемой при
родной территории - в федераль
ном национальном парке.

А что же Генпрокуратура - при
званная надзирать за законно
стью в стране? Почему она без
действует, отдавая все на откуп в 
Башкортостан? По данным специ
альной комиссии Минприроды РФ, 
выезжавшей в республику в нояб
ре прошлого года, ущерб только 
от уничтожения почвенного по
крова и вырубки леса на нынеш
ней стадии строительства водо
хранилища составляет около 250 

миллионов долларов.
Уже через год водохранилище 

заполнят водой. Страшно даже 
подумать, что может случиться, ес
ли на Южном Урале произойдет 
нечто вроде недавнего наводне
ния на юге России, которого, как 
выяснилось, тоже никто не ждал. 
Не дай Бог, начнутся здесь ливне
вые дожди, и вода поднимется! 
Что произойдет, когда построен
ная на Белой плотина не выдер
жит удара стихии? А ведь это не 
фантазии. Неужели беды и 
катастрофы последних лет ничему 
нас не научили?

Валерий ШАРОВ.

КРЕПКАЯ СЛАВА ЧАПАЕВА

СИМВОЛЫ

СКОЛЬКО СТОИТ «ОТВАГА»
Кто бы мог подумать: Совет

ский Союз распался, а Чуваш
ско-украинский союз имени Ча
паева крепнет и процветает! 
Еще в 1965 году председатели 
двух колхозов, носящих звучное 
имя Чапаева, договорились дру
жить и сотрудничать, и до сих 
пор Вурнарский район Чувашии 
и Золотоношский район Украины 
водой не разольешь. Впрочем, 
упоминание о воде с учетом об
стоятельств гибели комдива вро
де бы некорректно.

Недавно украинцы в очеред
ной раз побывали в Чувашии, и 
невольно возникает мысль, что 
СССР продержался бы подоль
ше, если бы догадались создать 
побольше таких межрайонных 
союзов - имени Фурманова, 
имени Петьки, имени Анки-пуле
метчицы...

Украинские гости поспели как 
раз на чувашский праздник Ака- 
туй, и, надо полагать, их угости
ли водкой «Чапаев». Да, есть та
кой бодрящий напиток. Появился 
он в прошлом году, к 115-летию 
со дня рождения красного ко
мандира, межу прочим, непью
щего. Ведь это только в анекдо
тах Василий Иваныч радовался 
донесению: «Наши белого взя
ли!» •• и заинтересованно уточ
нял: «А закуску?»

С коммерческих позиций вод
ка с названием «Чапаев» весьма 
привлекательна (к 
ней бы еще головку 
сыра «Колчак», кото
рую собравшиеся вы
пить могли бы пору
бать клинком на ку
сочки). И она уже бе
рет рынок кавале
рийским наскоком. 
Так, весной правнуч
ка героя Евгения Ча
паева посетила спир- 
тзавод «Ядринский», 
где, как сообщалось, 
обсуждался вопрос 
использования на

именования «Чапаев» для одного 
из сортов здешней водки.

Спиртзавод - опора бюджета 
старинного городка Ядрина. Ес
ли бы местное население броси
ло пить, поступление налогов за
метно уменьшилось бы. Но насе
ление так заботится о бюджете, 
что собрание депутатов Ядрин- 
ского района выразило по этому 
поводу беспокойство. Приводи
лись такие цифры здешнего ал
коголизма, что казалось, будто 
они двоятся. И это еще до осво
ения водки «Чапаев»!

А вообще-то, если взглянуть 
на вещи трезво, имя красного 
комдива и без сорокаградусного 
напитка увековечено достаточно 
крепко. К примеру, в Самарской 
области есть городок Чапаев, 
носивший до 1927 название 
Иващенково. Расположен он на 
речке Чапаевке, тоже переиме
нованной (когда-то этот приток 
Волги значился на картах как 
Моча).

Что пьют жители Чапаевска, 
неизвестно. Но только не воду. 
Новый водозабор строится здесь 
уже 30 лет, а текущая из кранов 
вода содержит столько хлорор- 
ганических соединений, что ее 
капля убивает лошадь. Кавале
ристу Чапаеву это очень не по
нравилось бы.

Борис БРОНШТЕЙН.

«ОРДЕНА, КАК У НАС, НА БАЗАРЕ НЕ ВСТРЕТИШЬ, НЕ КУПИШЬ...» НАИВНАЯ ПЕСНЯ!
Продажа боевых наград на Украи

не запрещена законом. На самом де
ле их открыто продают и покупают на 
каждом книжном рынке всех крупных 
городов республики. Базарные жучки 
готовы предложить любую медаль 
или орден. Мораль здесь ни при чем - 
плохо или хорошо, но это уже устояв
шийся, привычный бизнес.

На бархате раскладных прилавков 
рядом лежат советские ордена Славы 
и царские Георгии. История тоже 
имеет свою цену. И это самое инте
ресное, потому что с циничной откро
венностью врача показывает соци
альное здоровье общества. Во сколь
ко мы на самом деле оцениваем свое 
прошлое?

Сегодня украинские торговцы-ну
мизматы переживают тяжелые време
на. Цены на боевые награды совет
ского времени упали ниже всяких пре
делов! Торговля идет себе в убыток. 
Знаменитая фронтовая медаль «За 
отвагу» стоит теперь не больше трех 
долларов, хотя еще несколько лет на
зад за нее давали в пять раз больше. 
Максимальная цена орденов «Крас
ная Звезда» и «Красное Знамя» - 
жалкие пятнадцать долларов, и то, ес
ли покупатель будет в настроении. 
Юбилейные ветеранские награды во
обще отдают чуть ли не россыпью. За 
двадцать украинских копеек штука, то 
есть по одному российскому рублю...

Рынок советских боевых наград 
перенасыщен, затоварен. А общест
во даже не заметило этой моральной 
трагедии. Кто будет беречь непонят
ные медальки в дальнем углу шкафа, 
если месяцами не выплачивается зар
плата, дико дорожает хлеб и комму
нальные платежи...

Украинские нумизматы четко раз
личают типажи тех, кто обычно сдает 
ордена и медали. Конечно, старухи. 
Мужья-фронтовики умерли, пенсия 
нищенская, в три раза меньше рос
сийской, взрослые дети без работы - 
тут каждой копейке рад. Старух не 
осуждают, впрочем, их не так уж 
много.

Гораздо больше подростков. Они 
бестрепетно несут на базар семей
ные реликвии и отдают, не торгуясь, 
за бесценок. Многие обходятся без 
денег. Например, медаль «За боевые 
заслуги» оценивается в три получасо
вых билетика компьютерного клуба.

На днях в днепропетровской обла
стной кардиологии умер старик. Его 
обворовал родной правнук - продал 
ордена еще живого прадеда. Заби
рать тело вместе с родителями прие
хал этот самый пацан. Мальчишка 
был в шоке, он не понимал, что слу
чилось:

- Прикиньте, старый плакал, кри
чал и топал ногами. Прямо как ребе
нок. Он за те «игрушки» трясся, а 
сколько они стоят - всего день на 
компах поотвисоть...

Упрекать тинейджеров в бездушии 
и бездуховности нет никакого смысла. 
Их воевавшие прадеды подвергаются 
откровенным унижениям и в будни, и 
в праздники. Им дали учебники исто
рии, в которых Великая Отечествен
ная война как термин исчезла вооб
ще. И Советская Армия оказалась 
врагом еще худшим, чем немецкие 
фашисты.

Оказывается, не было никаких 
подвигов и боевых походов СССР. А 
была Вторая мировая война, и побе
дили Соединенные Штаты. Вот суть 
современного украинского историче
ского образования и пропаганды на 
ТВ. В такой ситуации подростки про
сто не понимают, зачем семье беречь 
старые советские медали.

«Ордена, как у нас, на базаре не 
встретишь, не купишь...» Это поет ан
самбль «Голубые береты». Наивная 
песня - афганских наград на базарах 
тоже более чем достаточно. Недавно 
«Голубые береты» выступали в Харь
кове. Солист Сергей Яровой дал гру
стное интервью:

- Афганцев - пять тысяч в этом го
роде, а на концерт пришли десятки. 
Многие просто спились. Да, сейчас 
продаются и наши ордена.

Максимальная цена афганской на-

Наверное, только они сами знают, сколько стоят эти «коллекции» на груди.
грады на Центральном рынке Харько
ва - пять долларов. То есть пять буты
лок самой дешевой водки. В органи
зациях ветеранов Афганистана очень 
советуют матерям прятать награды 
своих сорокалетних сыновей как мож
но дальше. Получается, что прячут 
вместе с наградами Великой Отечест
венной. Так и лежат они в тайных 
узелках - подешевевшие ордена де
дов и внуков.

Новое время цепляет на грудь 
символы новых героев. Сегодня са
мый ходовой товар в ювелирных ма
газинах Днепропетровска, Донецка и 
Киева - золотые броши с эмблемами 
правоохранительных органов, нало
говой, таможенной и пожарной 
служб. Можно на галстук, а можно в 
петлицу. По контуру броши украшены 
драгоценными камнями. Самая про
стенькая, с фианитами - полторы сот
ни баксов.

Однако милиция и таможня пред
почитают с бриллиантами. Говорят, 
голубые «брюлики» очень идут к цве
ту их мундиров. Налоговики предпо

читают изумруды, а пожарным по 
сердцу героический рубиновый блеск.

Остальные государственные чи
новники выбирают камни по сердцу. 
Вот с эмблемой хуже - приходится до
вольствоваться стандартным гербом- 
трезубом. Зато приложенные к бро
ши запонки с тем же гербом стоимо
стью в пятьсот «удобных единиц» вы
глядят просто блестяще.

Потолкавшись в ювелирках, нетру
дно заметить, что покупают такие 
цацки в основном мелкие и средние 
коммерсанты. Разве брошь со слу
жебным «щитом-мечом» или государ
ственным гербом может считаться 
взяткой? Просто подарок. Мелочь, а 
пожарному или прокурору приятно.

Не каждый дождется награды за 
безупречную службу, а тут, пожалуй
ста, - солидная такая брошка на 
грудь. Почти орден. За скромную, но 
стоящую услугу от признательных по
сетителей.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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СТРАХ КАК РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

В душе я демократ, но, чест
ное слово, проголосовал бы в 
сердцах за отмену всех и всяче
ских выборов! Такое ощущение, 
что у России на них аллергия. 
Как у одного моего друга: он 
съест кусочек рыбы - и темпера
тура под 40...

Вот и выборы в России, как 
этот злосчастный кусочек, сыто
сти не дают, зато аллергия какая! 
Ну ни разу не получается прого
лосовать в спокойной обстанов
ке. Всякий раз в стране случает
ся нечто такое, что заставляет из
бирателя руководствоваться не 
логикой и не симпатиями и анти
патиями, а страхом. А это, как из
вестно, плохой советчик.

Страхи в нашей новейшей ис
тории бывали разные. Если сто
ронников правых пугало возвра
щение былой уравниловки, то тех, 
кто поддерживал левых, - нера
венство, ведущее к крепостной 
зависимости от новоявленных бо
гатеев. Но был и всеобщий страх, 
рожденный угрозой жизненно 
важному для каждого из нас. То 
перед угрозой гражданской вой
ны из-за возможного пересмотра 
итогов приватизации. То перед уг
розой распада страны из-за реги
онального сепаратизма и слабо
сти федерального Центра. То пе
ред расползанием терроризма 
из-за недостаточно решительных 
действий в Чечне...

Всякий раз разношерстные по
литбойцы сооружали высоченные 
баррикады, с которых неслось: 
«На бой кровавый, святой и пра
вый!» На таком фоне все аргу
менты по большому счету теряли 
смысл. В программы партий и 
кандидатов уже никто не вчиты
вался. В биографиях соискателей 
народного доверия никто не ко
пался. Невыполненные обещания 
- и те представлялись в отблеске 
борьбы с темными силами, насту
пление которых надобно остано

вить любой ценой. Избирателю в 
очередной раз становилось 
страшно за свой завтрашний 
день. А дрожащей рукой так лег
ко промахнуться.

Показалось, что эта злосчаст
ная традиция наконец-то сломле
на. Страна успокоилась. Особой 
политической активности у граж
дан не наблюдается, остервене
лости поубавилось. Одних раду
ют стабильность и прибавка к 
пенсии, другие махнули рукой: 
мол, все бесполезно. Заговорили 
о ренессансе избирательных тра
диций времен брежневского за
стоя, когда выборы были лишены 
самого главного - неопределен
ности результатов, а потому и 
именовались голосованием. Па
раллель справедлива, если бы не 
одно: нам опять предстоит выби
рать власть, руководствуясь свои
ми страхами. Только теперь их 
целых два: к прошлому страху пе
ред чеченским террором доба
вился новый - страх перед заго
вором олигархов, обезумевших 
от избытка неправедно нажитых 
денег.

Многие чувствуют: что-то в 
стране случилось. После трех лет 
относительной стабильности (ее, 
кстати, называли, как одно из 
главных достижений последнего 
времени) в сезон сплошных отпу
сков покоя нет. Каждый новый 
день словно с тормозов срывает
ся - взрывы, аресты, допросы, об
винения...

Нетрудно понять чеченских се
паратистов - они подгадали к на
чалу российского избирательного 
сезона как минимум по двум при
чинам: так заметнее и так боль
нее. К тому же боевикам во что 
бы то ни стало надо опроверг
нуть оптимистичные заявления 
российского президента, сделан
ные в последнее время и дома, и 
за рубежом: Чечня наконец вер
нулась в Россию и встала на путь 

мирной, созидательной жизни. 
Понятно, что теракты (и совер
шенные на прошлой неделе, и те, 
что еще случатся - дай, конечно, 
Бог, чтоб их не было, но только 
мало кто в такое счастье верит) 
рождают серьезные сомнения от
носительно достижений в чечен
ском урегулировании. Намечен
ные на октябрь выборы в Чечне, 
по всей видимости, проведут в 
любом случае. Но признает ли их 
Запад? Когда говорят, что чечен
ские террористы хотят запугать 
россиян, думаю, это не так. Мы 
быстро адаптируемся к жизни в 
любых, самых экстремальных ус
ловиях, так уж мы устроены. Цель 
у террористов, по всей видимо
сти, иная - доказать миру, что 
Москва борется не с междуна
родными террористами, окопав
шимися на российской террито
рии, а с борцами за свободу. Им 
явно по душе палестинский сце
нарий. Там тоже борьба за неза
висимость идет под аккомпане
мент почти ежедневных взрывов, 
а профессия смертника стала 
массовой. Но ведь это не поме
шало американцам предложить 
«дорожную карту», которая в ко
нечном счете ведет к государст
венному размежеванию евреев и 
палестинцев. Масхадову и Басае
ву, как бы они ни открещивались 
друг от друга, нужна такая же 
«дорожная карта». И они добива
ются ее теми же средствами, ка
кими добился Арафат. Если это 
случится, они отойдут в сторону, 
поставив к рулю того, кто не вы
зывает отвращения ни у Москвы, 
ни у Вашингтона.

Конечно, теракты в Москве не
сколько ослабили остроту второ
го страха - перед заговором оли
гархов. Но он реален, и избира
тель непременно будет им руко
водствоваться. Откуда он взялся? 
Ощущение такое, что он, словно 
вирус, выращивается в пробирке. 

Как все причудливо переплелось. 
Заказчики депутата С.Юшенкова 
оказались связанными с Б.Бере
зовским, который остался чуть ли 
не единственным легально дейст
вующим «кошельком» для всех 
противников президента. Самый 
богатый человек России М.Ходор- 
ковский вдруг вызван для дачи по
казаний по событиям почти 10- 
летней давности (глубоко копает 
родная прокуратура!). А губерна
тор-олигарх Р.Абрамович, сохра
нивший еще верность детским 
мечтам, провернул вызывающую 
операцию, выложив огромные 
деньги за английский футбольный 
клуб. И глава Счетной палаты да
ет понять, что настало время ра
зобраться с тем, как и кто в Рос
сии богател. Как будто хоть один 
олигарх у нас мог стать миллиар
дером честно, по закону! Топор 
войны еще не вырыт, но отполи
рованное многими руками топо
рище уже показалось из земли.

Кстати, для чего очень осто
рожному и абсолютно не публич
ному Роману Абрамовичу пона
добился этот шум? Ну купил бы 
этот «Челси» втихомолку и радо
вался осуществлению детской 
мечты. Здесь, на мой взгляд, сра
ботала логика самозащиты: надо 
показать, что Кремль борется с 
олигархами не из-за их стремле
ния подчинить своим интересам 
государство, а просто потому что 
не любит богатых и независимых. 
Российский народ олигарха не 
защитит ни при каких условиях, а 
Запад может. Для него уважение 
к собственности - превыше всего. 
Может, на это расчет?

Если так, то Р.Абрамович - но
ватор. Он отличается от некото
рых своих коллег по «клубу самых 
богатых». Например, о О.Дери- 
паске и В.Лисине в последнее 
время почти ничего не слышно, 
хотя с полгода назад информаци
ей об их деятельности пестрели

газеты. В.Потанин «засветился» 
всего один раз. На форуме сто
ронников «Единой России» он 
произнес довольно странную 
речь, суть которой можно свести 
к следующему: «Мы страну обоб
рали, но теперь, ничего не меняя, 
хотели бы восстановить доверие 
к себе!» Но как бы то ни было, 
это факт: олигархи уже второй 
раз становятся козырями в вы
борной колоде. Только в 1996 го
ду они били этим козырем, указы
вая перстом: «Будет этот!». А те
перь бьют ими самими.

Так у нас всегда: олигархи и 
власть интригуют друг против 
друга, а мы все - зрители на этих 
потешных боях. Пройдут выборы, 
все встанет на свои места. Через 
год-другой кто-нибудь из наших 
соотечественников купит мадрид
ский «Реал». И на смену справед
ливому гневу придет такое же 
справедливое чувство гордости: 
«Знай наших!».

ЭКО-НОВОСТЬ
И ВТОРАЯ ПОПЫТКА - НЕ 
ПЫТКА

Китайская нефтяная корпора
ция, потерпев не так давно неуда
чу с покупкой акций «Славнефти», 
не оставляет надежд получить до
ступ к российским залежам. Она 
вновь заявила о своем участии в 
конкурсе на право пользования 
участками недр, расположенными 
на территории южных районов. 
Правда, аналитики и на этот раз 
дают неутешительный прогноз, по
скольку конкуренцию им составят 
такие традиционные отечествен
ные недропользователи, как «Сур
гутнефтегаз», ООО «Альянс», ТНК 
и другие. Но попытка, говорят, не 
пытка.

Анатолий КОСТРОВ.

ТЮМЕНЬ.

ПРИБАВКА ОТ НПФ
Бывший работник ОАО 

«НЛМК» Владимир Ветров стал 
трехтысячным получателем вто
рой, негосударственной пенсии от 
негосударственного пенсионного 
фонда «Социальное развитие» в 
размере 462 рубля в месяц. Соз
данный Новолипецким металлур
гическим комбинатом, Энгельс- 
ским трубным заводом и рядом 
смежных предприятий вместе с 
«Липецккомбанком», этот НПФ 
занял ведущие позиции в Цент
ральном Черноземье. Его активы 
превысили 415 миллионов рублей, 
а число участников - 47 тысяч че
ловек.

Юрий БАКЛАНОВ.

ЛИПЕЦК.

У БЕЛГОРОДСКОЙ
СТАЛИ - СЕРТИФИКАТ

Сталь Оскольского металлур
гического комбината, и до этого 
известная и в Европе, и в Амери
ке, получила международный сер
тификат немецкой аудиторской 
фирмы «Берлин-Магдебург». Это 
означает, что отныне география 
продукции ОМК расширится еще 
больше. Кстати, гигант россий
ской индустрии в будущем году 
отметит свое 20-летие.

Евгений СОСТИН.

БЕЛГОРОД.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«...НО МАЛО МНЕ ПЕЙЗАЖНОЙ СВОБОДЫ!»
С ЭДУАРДОМ ЛИМОНОВЫМ ПОБЕСЕДОВАЛ КРИТИК И ПУБЛИЦИСТ ВЛАДИМИР БОНДАРЕНКО

- Ну вот, Эдуард, и тюрьма 
позади, и сума тебе знакома - 
если иметь в виду нужду, кото
рая тоже возникала в твоей 
жизни... Такое знание жизни 
русскому писателю полезно?

- В этих рассуждениях есть 
что-то искусственное: вот, дес
кать, для расширения кругозо
ра пошел в тюрьме посидеть. 
На самом деле это все не иг
рушки. Понятно, что главной и 
единственной причиной моего 
ареста стало стремление вла
сти заморозить деятельность 
успешно развивающейся поли
тической партии. Ликвидиро
вать ее с помощью ареста ос
новных руководителей партии. 
Но не смогли это сделать - мо
жет быть, поэтому меня и выпу
стили. Партия-то жива11!

- Не был ли ты помещен в 
тюрьме как известный писатель 
и публичный человек в более 
привилегированные условия, 
чем твои соратники?

- Ни в Лефортово, ни в Са
ратове никакой разницы не бы
ло. Все сидели на тех же самых 
основаниях и даже в тех же са
мых камерах. Почему-то нас по 
кругу перемещали. Я сидел в 
той же 32-й камере, где до это
го сидел мой товарищ Сергей 
Аксенов, с теми же сокамерни
ками. Позднее я сидел в Сара
тове в тюрьме строгого режима 
в камере, в которой до этого 
сидел Пентелюк. Те же тяготы, 
те же лишения. Да и срок при
мерно одинаковый. Мне дали 
чуть больше других, вот и вся 
привилегия.

- Ходят слухи, что тебе пред
лагают уехать во Францию и 
спокойно жить там, пользуясь 
Йанцузским гражданством.

ги из политики.
- Таким провокаторам надо 

бы бить морду, но я даже сове
товать этого не могу, потому 
что нахожусь на условно-дос
рочном освобождении. Не дож
дутся. Безусловно, я никуда не 
поеду. Я, может, и съездил бы 
на неделю, но знаю, что на сто 
процентов меня обратно не 
впустят.

- А в Харьков к родителям? 
Насколько я знаю, отцу уже ис
полнилось 85 лет, матери 82 
года...

- Обязательно попытаюсь в 
ближайшее время к старикам 
съездить. Но и туда сначала 
надо получить разрешение на 
поездку, как бы не нарваться 
на провокацию. Я же не за се
бя боюсь. Не для того я вышел 
на свободу, чтобы оказаться 
вне России, вне нашей полити
ческой жизни. Да и ребята ус
тали без меня.

- Тебя уже сватают в губер
наторы, в мэры...

- Я полагаю, что нам не на
до ввязываться ради сомнитель

ных сенсаций в каждые выборы, 
если нет надежды на успех. Мы 
только тогда пойдем на выбо
ры, когда будет большой шанс 
победить.

- А ты действительно ве
ришь, что у вас будет шанс?

- Если б я не верил, не зани
мался бы политикой. Есть энер
гия и воля, значит, рано или 
поздно мы победим. Это, кста
ти, не только мы понимаем. 
Иначе чем объяснить ярость, 
абсолютно неадекватную, с ка
кой власти ломают руки и ноги 
национал-большевикам? Я ви
дел по телевидению нападение 
милиции на Марсовом поле на 
наших ребят. А ведь потом бы
ли еще и пытки, избиение нога
ми. Отвратительные методы! Я 
напишу открытое письмо мини
стру МВД Грызлову, хотел бы с 
ним встретиться. Речь пойдет о 
двух жутких избиениях членов 
национал-большевистской пар
тии: на Триумфальной площади 
и на Марсовом поле в Петер
бурге. Страна вроде бы стре
мится в Совет Европы, а ведет 
себя по-варварски. Мы же ни
когда никого не избивали. Не 
применяли насилие. Хоть нас и 
называли террористами. Есть 
широкий набор так называемых 
цивилизованных приемов борь
бы, применяемых во всем мире. 
От гнилых помидоров до рос
кошных тортов. Их-то никак к 
арсеналу холодного и горячего 
оружия не отнесешь. Главное, 
чтобы было ясно, за что тот или

Лимонов - вождь молодых, 

иной губернатор или принц по
лучает такой подарок. И чтобы 
народ был солидарен с нашими 
действиями.

- Есть ли литературные пла
ны?

- Нет. Я много поработал 
как писатель в тюрьме. И нор
му свою перевыполнил на годы 
вперед. У меня не так много 
времени осталось, собираюсь 
заниматься только политиче
ской деятельностью. Надо скон
центрироваться.

- Ну а если тебе вдруг пред
ложат в Государственную Думу 
пойти по коммунистическому 
списку. Пойдешь?

- Это надо обсуждать на ЦК 
партии, но я лично не против. 
Во многом с коммунистами у 
нас схожие цели. При всем не
совершенстве, при определен
ной политической робости, 
КПРФ - это реальная народ
ная оппозиция.

- Какими у тебя были пер
вые ощущения свободы?

- Сегодня в России свобода 
и на улицах тоже урезанная. 
Конечно, с точки зрения пейза
жа, никаких ограничений нет. 
Но мало мне пейзажной свобо
ды! Политическая система вызы
вает негодование. Я вышел из 
тюрьмы и знаю, что условно-до
срочно освобожден и что мне 
предстоят большие проблемы. 
Продолжатся нападки и прово
кации. У меня от такой свободы 
голова не кружится.

- Ваша партия осознанно де

лает ставку на молодых? Или 
же сами идеи национал-боль- 
шевизма, твои книги, твой об
лик импонируют прежде всего 
молодым?

- А к нам никто другой и не 
приходиУ Молодые же были 
брошены обществом. Никому 
не нужны. Вот они и приходят 
сюда. Но это же очень перспе
ктивный показатель. Вспомни 
историю РСДРП. Туда тоже 
приходили совсем молодые лю
ди. Молотов пришел, когда ему 
было 16 лет. Троцкий в 17 лет, 
Дзержинский в 19 лет. И к нам 
в партию идет такой же юный и 
решительный контингент. Се
годня молодые выбирают: или 
общество потребления, попсо
вая музыка, яркие одежды. Мир 
гламура. Или же яркая жизнь. 
Хорошо, что еще существует 
альтернатива. При этом мы не 
альтернатива массовой культу
ре. У нас есть идеология, выра
батывается своя культура. Нам 
не надо соперничать с «Тату».

- Что тебе дала тюрьма, есть 
ли в сидении некий позитивный 
опыт?

- Я в тюрьму пришел уже 
подготовленным, с прожитыми 
годами, с определенным опы
том. Каких-то особых измене
ний во мне тюрьма не произве
ла. Разве что я проверил само
го себя на терпение, на спо
собность жить в монашеско-тю
ремной аскезе.

- Сильно отличались условия 
жизни в колонии и в тюрьме?

- Безусловно, в тюрьме легче. 
Мы попали в самую красную 
колонию. Это дисциплина, дис
циплина и еще раз дисциплина. 
Внутри правят бал сами заклю
ченные под строгим контролем 
ментов. Я вышел из колонии не- 
выспавшийся, голодный, не да
ют ни минуты покоя. Постоян
ные мероприятия. Подъем в 
5.45 утра. Пострашнее любого 
дисбата. У тебя нет ни одной 
свободной минуты. Три поверки 
в день. Стоишь от тридцати ми
нут до часа. Ходишь строевым 
шагом. Всюду контроль. Посто
янные чтения лекций. Только ос
вободишься, опять всех выстра
ивают, опять в клуб. Даже если 
какой-нибудь концерт, голову 
опустил - пять суток карцера. 
Полная несвобода.

В тюрьме я сидел в Саратов
ском централе для особо опас
ных преступников. Много реци
дивистов, тяжелых статей. Но 
зато там почти не было режи
ма. В 5.45 один из камеры взял 
всю кашу в окно, и все легли 
спать до поверки. Входили в 
камеру с 8.30 до 9.00, сказали 
«Здравствуйте», и все. Легли 
опять. Там тоже были свои не
приятности. Не курорт. Но хотя 
бы не было такой суровой, тя
желой дисциплины...

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

ЕДЕМ НА МОРЕ!

Партия возрождения России 
отправила на летний отдых 
сотню детей прокопьевских 
шахтеров.

Когда в середине июня на 
прокопьевской шахте «Зимин- 
ка» случилась беда - обвали
лась кровля забоя, и под зава
лами нашли свою смерть 11 
горняков - не было телеграф
ного агентства, программы ра
дио и телевидения или газеты, 
которые бы не сообщили о по
мощи пострадавшим со сторо
ны властей Кузбасса. Губерна
тор Аман Тулеев лично пообе
щал сделать все, чтобы роди
тели, дети и жены погибших и 
раненых постоянно чувствова
ли к себе внимание и заботу.

А вот лидер Партии возро
ждения России Геннадий Се
лезнев обошелся без завере

ГЛАЗЬЕВУ НЕ ПО ПУТИ С РАЙКОВЫМ
По мере приближения парла

ментских выборов интрига, свя
занная с выстраиванием полити
ческих блоков, нарастает.

Целый ряд СМИ уже пове
дал о том, что левые пойдут на 
выборы двумя колоннами, одну 
из которых поведет КПРФ, а 
другую, так называемую «пат
риотическую», возглавят Дмит
рий Рогозин, Геннадий Райков 
и Сергей Глазьев. Однако, 
похоже, прогноз оказался по
спешным. Неожиданный союз, 
представленный как дело 
вполне решенное, внезапно 
развалился. Сам Сергей Глазь
ев, сопредседатель НПСР, до
вольно резко высказался по 
поводу этой идеи.

Ни о каком предвыбор
ном альянсе с Народной пар
тией речи быть не может. Мы 
работаем над созданием коа
лиции народно-патриотических 
сил, а Народная партия 
представляет собой филиал 
«партии власти», с которой у 
нас принципиальные разногла
сия по всем ключевым напра
влениям социально-экономиче
ской политики.

Далее Глазьев заметил, что 
альянс невозможен еще и по
тому, что патриотические силы 
ориентированы на отстаива

ний - он организовал отдых в 
Геленджике без малого сотне 
ребят из того самого Прокопь
евска. Кстати, отправка шах
терской детворы на Черно
морское побережье - только 
маленький этап специальной 
программы по организации 
летнего отдыха детей из мало
обеспеченных семей и детей, 
оставшихся без опеки родите
лей, которую успешно реали
зует руководимая Селезневым 
Партия возрождения России. 
Надо видеть лица девочек и 
мальчиков, когда им объявля
ют: «Едем на море!».

Селезнев выбрался на де
нек в санаторий «Лазуревый 
берег», который оккупировали 
его подопечные. Встреча была 
теплой, как южное солнце.

Анастасия СМИРНОВА.

ние общенародных интересов, 
а «партия власти», включая 
депутатскую группу «Народ
ный депутат», отстаивает инте
ресы тех, кто сегодня находит
ся у власти и защищает свои 
частные интересы.

По мнению известного эко
номиста, такая позиция пар
тии, которую возглавляет Ген
надий Райков, вытекает из то
го, как голосовала депутатская 
группа «Народный депутат» в 
Государственной Думе по важ
нейшим для страны законам - 
по бюджету, Земельному коде
ксу и реформе ЖКХ.

Мало того, что лидер На
родно-патриотического союза 
России решительно заявил, что 
«объединение с филиалом 
«партии власти» не имеет 
смысла», он еще и категориче
ски опроверг информацию о 
якобы проведенных перегово
рах патриотических сил и «На
родной партией».

Никаких переговоров о 
формировании какой-либо из
бирательной коалиции с этой 
партией ни я, ни - насколько 
мне известно - мои коллеги по 
НПСР, не вели. И вести не на
мерены, - сказал Сергей 
Глазьев.

Сергей ВЕГИН.
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ГЕОПОЛИТИКА

БОМБА С УЗКИМИ ГЛАЗАМИ
ЯПОНИЯ ВПЛОТНУЮ ПОДОШЛА К ПРОИЗВОДСТВУ СОБСТВЕННОГО ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

Обрушившись на Северную 
Корею, которая якобы вот-вот 
станет обладателем атомной 
бомбы, США кажется упустили из 
виду ядерную опасность, исходя
щую от ближайшего союзника 
Вашингтона на Дальнем Востоке 
- Японии.

А между тем эта опасность 
становится все отчетливее по ме
ре того как в японских политиче
ских кругах разгорается дискус
сия о трех неядерных принципах, 
закрепленных в конституции Япо
нии. Став жертвой чудовищного 
оружия, Япония некогда покля
лась не производить, не хранить 
и не ввозить на свою территорию 
ядерное оружие. Эти принципы 
казались неприкосновенными 
вплоть до начала 1990 годов, ко
гда появились первые признаки 
того, что Токио пытается переос
мыслить эту проблему. Как теперь 
модно выражаться, в соответст
вии с новыми реалиями.

Японский поворот по времени 
совпал с началом педалирования 
американцами северокорейской 
ядерной проблемы. Японские сто
ронники пересмотра неядерного 
статуса страны как раз и кивают 
в сторону Северной Кореи, кото- 
рая-де своими атомными амбици
ями меняет весь расклад сил в 
регионе. Указывают также на Ки
тай, претендующий на статус 
сверхдержавы и не дающий спать 
спокойно маленькому «беззащит
ному» островному государству. 
Американский ядерный зонтик 
уже не кажется столь надежным и 
долговечным, к тому же он нахо
дится в чужих руках. Ну и вооб
ще, хочется более весомых га
рантий.

Конечно неприятно, когда над 
твоей головой летают неуправля

емые северокорейские ракеты и 
шлепаются где-то в море. Но 
можно понять и северокорейцев, 
которые с готовностью оценили 
запуск нескольких японских раз
ведывательных спутников, как но
вый виток гонки вооружений в 
Азии.

В настоящее время - и амери
канцы в своих разведывательно
аналитических докладах это при
знают - Япония фактически вплот
ную подошла к созданию собст
венных сил ядерного сдержива
ния. Причем речь идет не о каких- 
то мифических корейских урано- 
разработках, о которых трубят 
американцы, а о вещах куда бо
лее серьезных.

По данным международных 
организаций, в настоящее время 
в Японии накоплено до 100 тонн 
плутония, который с успехом мо
жет быть использован для произ
водства ядерных боеприпасов. В 
этом контексте попытка КНДР за
пустить баллистическую ракету 
выглядит карикатурно на фоне 
запущенных собственными носи
телями японских спутников-шпио
нов. Эти запуски как раз и демон
стрируют без лишнего шума ре
альные возможности по доставке 
этих боеприпасов. И не только в 
окрестностях Японского моря. Го
воря шире, технические и техно
логические возможности Японии 
позволяют этой стране хоть завт
ра войти в пул избранных ядер
ных держав. Дело только в мелких 
политических и юридических за
корючках, вокруг которых и заве
ли хоровод японские политики.

Первый звонок прозвенел де
сять лет назад, в июле 1993 года 
на встрече «семерки», когда То
кио отказался взять на себя обя
зательства добиваться бессроч

ного продления Договора о не
распространении ядерного ору
жия. И если последовавшие за 
этим заявления японских полити
ков и официальных лиц свидетель
ствовали лишь об открытии дис
куссии на тему трех ядерных 
принципов, то теперь они показы
вают, что Япония находится на 
самом краю опасной черты.

В 1996 году бывший министр 
иностранных дел Сатоши Мори
мото вопрошал в газете «Иомиу- 
ри»: «Случись что с японо-амери
канским договором безопасно
сти, как мы сможем сдержать 
трехмиллионную китайскую ар
мию? А если произойдет непред
виденное на Корейском полуост
рове? Единственный выход для 
Японии - увеличивать военный 
бюджет и развивать собственные 
силы ядерного сдерживания».

Новое поколение японских по
литиков в лице премьера Коидзу
ми говорит уже утвердительными 
предложениями: «Наша страна 
способна производить и иметь 
ядерное оружие, но имеет смысл 
не делать этого». То есть загвозд
ка только в рационализме ныне 
пребывающих у власти токийских 
стратегов, а вовсе не в конститу
ции страны. Не имеет смысла - не 
производим. Пока.

А лидер одной из оппозицион
ных партий Ичиро Озава еще бо
лее конкретен: «На наших атом
ных электростанциях хватит плу
тония, чтобы произвести несколь
ко тысяч ядерных боеголовок». С 
ним в унисон -бывший заммини
стра обороны, а ныне член пар
ламента от Либерально-демокра
тической партии Шинно Нишиму- 
ра: «Нам следует иметь ракеты 
дальнего радиуса действия, даль
ние бомбардировщики, и нако-

Август 1945 года. Хиросима через сутки после ядерной бомбардировки.

нец, мы должны располагать 
атомной бомбой». И он же чуть 
позже: «Нам следует хотя бы раз
решить США разместить атомное 
оружие в Японии. А собственное 
производство и обладание - это 
как дополнительное условие».

Как видим, Соединенные Шта
ты оказываются в щепетильном 
положении. В то время когда они 
из последних сил борются по все
му миру за сохранение режима 
нераспространения, их ближай
ший союзник на Дальнем Востоке 
подкладывает такую свинью. 

Озабоченность американцев, 
впрочем, пока на официальном 
уровне не проявляется. Тревогу 
трубят специалисты, эксперты. 
МАГАТЭ внимательно следит за 
развитием ситуации.

А она критическая для режима 
ядерного распространения в Ази
атско-Тихоокеанском регионе. 
Или же две Кореи (возможно, од
на в случае объединения) и Япо
ния обзаведутся ядерным оружи
ем вслед за США, Россией и Ки
таем. Или же произойдет обрат
ное, включая сокращение ядер

ных потенциалов держав. Ключе
вая роль в этой дилемме принад
лежит вовсе не Кореям, а Японии. 
Успокоить соседей и предложить 
им альтернативу безъядерного 
мирного развития региона впол
не по силам экономически мощ
ной и политически авторитетной 
Стране восходящего солнца. 
Иначе к образу оккупантов и вы
сокомерных «желтых янки» приба
вится еще и страшилка атомной 
угрозы.

Константин ОРЕХОВ.

--------------------------------------- ФИНАНСЫ

РУССКИЙ СЕЗОН В ПАРИЖЕ
Кто бы мог подумать, что нас 

будут убеждать в привлекатель
ности инвестиционного россий
ского рынка в самом Париже. И 
не где-нибудь, а в штаб-кварти
ре банка «Креди Агриколь» (пос
ле недавнего поглощения друго
го крупнейшего французского 
банка «Креди Лионе» он стал са
мым крупным в Европе с акти
вами в почти 700 миллиардов ев
ро).

«Креди Агриколь» был создан 
в 1894 году французскими фер
мерами при поддержке государ
ства. В самом начале сегодняш
ний гигант представлял из себя 
сеть мелких касс взаимного кре
дита, по сути - кассы взаимопо
мощи. Затем местные учредили 
региональные кассы, а эти, в 
свою очередь, создали головную 
управляющую структуру. И вот 
результат. Сегодня на долю «Кре
ди Агриколь» приходится 80 про
центов рынка финансовых услуг, 
предоставляемых сельскохозяйст
венному сектору экономики. Де
вять из десяти французских зем
левладельцев являются клиента
ми банка. Шестнадцать миллио
нов клиентов, пять с половиной 
миллионов акционеров, почти 
семь с половиной тысяч предста
вительств! По прежним меркам - 
почти Сбербанк СССР, правда, и 
надежность и деловая репутация 
не идут ни в какое сравнение.

И это далеко не все. «Креди 
Агриколь» по существу владелец 
крупнейшего в мире авиапарка - 
376 самолетов работают по ли
зингу в самых разных странах. В 
активе банка 734 судна, которые 
регулярно приносят доход в об
щую копилку. Основные инвести
ционные интересы - авиастрое
ние, кораблестроение, нефте- и 
газодобывающие компании. В 
России - это «Сахалин-2», «Голу
бой поток», индустрия сжиженно
го газа, Санкт-Петербургский 
«Совкомфлот».

- Российский фондовый рынок 
становится более привлекатель
ным для иностранных инвесторов, 
- такое важное признание сделал 
менеджер по ценным бумагам 
«Креди Агриколь» Николас Пи
кардо. - Россия среди стран с пе
реходной экономикой уже завое
вала статус зоны безопасности 
для инвесторов. За последние 
три года инвестиционные риски в 
России сократились в четыре 
раза, в то время как в Латинской 
Америке и Турции наблюдался 
глубокий кризис.

Нам, московским журнали
стам, менеджеры банка давали 
пояснения по-русски. Такое впе
чатление, что «Креди Агриколь» 
переходит на второй - русский 
язык. Впрочем, российская культу
ра для руководителей банка не 
из области сиюминутных увлече
ний. Вот уже несколько лет спон
сируются выступления в Париже 
Мариинского театра и других 
российских артистов и музыкан
тов, и не только таких известных, 
как Спиваков и Гергиев, но и мо
лодых талантов из глубинки. Хор 
мальчиков из Санкт-Петербурга 
при поддержке банка приехал во 
Францию и покорил взыскатель
ную публику. Культурным событи
ем в Париже стал русский сезон 
оперы и балета на сцене театра 
Шатилле, где когда-то блистала 
Анна Павлова.

Интересно, что всплеск куль
турных инициатив пришелся на то 
время, когда руководство «Креди 
Агриколя» запретило своим сот
рудникам посещать Россию... во 
избежание возможных эксцессов. 
Дело в том, что французы до
вольно долго судились с нашим 
Национальным резервным бан
ком. Тяжба длилась несколько 
лет, и улаживать ее пришлось 
главам государств - Путину и 
Шираку. В результате была соз
дана специальная комиссия, ко
торая нашла компромисс.

- Мы с господином Лебедевым 
(президентом НРБ) подписали 
этой весной мировое соглаше
ние, - подвел черту Марк-Антуан 
Отман, председатель правления 
«Креди Агриколь Индосуэз». - Что 
же касается нашей работы в 
России, у нас были и есть клиен
ты, с которыми поддерживались и 
сохранились хорошие отноше
ния. Так что сейчас мы будем 
расширять свои деловые контак
ты с банками и крупными пред
приятиями. Естественно, будем 
вести свой бизнес, подчеркивая 
то, что мы являемся банком, ко
торый дает кредиты и умеет их 
возвращать. Что касается России 
вообще, то экономическая ситуа
ция у вас в стране значительно 
улучшилась. Более того, ваше го
сударство несомненно продвину
лось вперед в своем понимании 
международного контрактного 
права. Поэтому на свои перспек
тивы в России у нас более чем 
оптимистичный взгляд.

Иван ФЕДОРОВ.

ПАРИЖ - МОСКВА.

рейтинг!
ДО ПЕРВОГО
СТОЛБА

Из каждого миллиона россиян на 
(дорогах ежегодно гибнут около 240 

человек. По этому показателю в Ев- 
Ipone с нами может сравниться толь

ко Португалия и Греция. Плохие до- 
1роги, старые машины, страт к бы

строй езде и алкоголю делают свое 
. дело...

ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

НОВАЯ «ВОЛШЕБНАЯ ПАЛОЧКА»?
ЗАЧЕМ НАМ ПЕРЕКРАИВАТЬ ПОЛИТИЧЕСКУЮ КАРТУ СТРАНЫ И «УКРУПНЯТЬ» РЕГИОНЫ

Сегодня не смолкают разговоры о 
грядущей административно-территори
альной реформе России, связанной в том 
числе с «укрупнением» субъектов Феде
рации. В перспективе на карте страны 
одни видят 50, другие - 40, а третьи - и 
вовсе 15 административно-территориаль
ных единиц.

Зато в стороне остается вопрос: за
чем России вообще понадобилась этр 
перетряска? А то, что потрясения от 
нее нас ждут нешуточные, видно невоо
руженным глазом, особенно в провин
ции. Это Москва воспринимает данную 
проблему скорее умозрительно, по
скольку столицу данный катаклизм вряд 
ли коснется. Провинция же, притом не 
только чиновничество, но и рядовые 
обыватели, изрядно волнуется.

Шутка ли, получить в качестве мест
ной столицы не привычный город S, а 
вовсе неведомый, почти заграничный, 
город N. Если же учесть, сколькими не
видимыми нитями каждый гражданин 
России связан с региональным началь
ствующим домом (по части ли подачи 
челобитных губернатору или получения 
всяких справок, разрешений и т.д.), то 
революция в повседневном укладе жиз
ни в случае передела страны неминуе
ма.

Чем же не устраивает современная 
политическая карта страны, сколько 
России в действительности необходимо 
территорий - субъектов Федерации, а 
главное - чем новая будет лучше для 
граждан?

Начнем с того, что сторонники ад
министративно-территориального пере
дела страны выдвигают смутные доводы 
вроде этого: «Вы же понимаете, что 89 
субъектов Федерации - это слишком 
много!». Но почему - много? И сколько 
- в самый раз?

Можно подумать, что более крупны
ми субъектами Федерации будет легче 
управлять, чем нынешними, «мелкими». 
Сравним, например, небольшую Там
бовскую область и достаточно крупную 
Волгоградскую. Если в результате будет 
доказано, что размеры территории и 
численность населения как-то влияют но 
эффективность системы власти, укруп
няйте на здоровье. Боюсь, однако, что 
итоги подобных сопоставлений не обо
гатят нас ровным счетом никакой полез
ной информацией.

Более «продвинутые» адепты адми
нистративно-территориальной реформы 
утверждают, что численность населения 
и размеры территории вкупе со степе
нью эффективности регионального ме
неджмента здесь ни при чем. Главное - 
выравнивание уровней социально-эко
номического развития субъектов Феде
рации, для чего к регионам-донорам 
федерального бюджета нужно присое
динить территории депрессивные, с не
ясными экономическими перспективами.

Однако этот аргумент еще менее 
убедителен, чем предыдущий. В сущно
сти речь идет о том, чтобы дефекты су
ществующей бюджетной системы лечить 
преобразованиями в совсем другой 
сфере, то есть реформой администра
тивно-территориального устройства. 
Все знают, что простой коррекцией 
межбюджетных отношений часть регио
нов-реципиентов финансовой помощи 
федерального Центра можно быстро 
перевести в категорию финансово са

модостаточных. Для ускоренного же 
экономического развития хронически 
депрессивных территорий и защиты ин
тересов их населения создан, как из
вестно, фонд финансовой поддержки, 
формируемый в структуре федерально
го бюджета за счет снижения налоговых 
доходов регионов-доноров. Если эта си
стема плохо работает, ее нужно совер
шенствовать, но не осуществлять ре
монт государства по принципу: «ищу не 
там, где потерял, а там, где светлее».

Нетрудно понять: предлагая «укруп
нить» субъекты Федерации и перело
жить тем самым заботу о поддержке не
достаточно развитых и депрессивных 
территорий на плечи регионов-доно
ров, Центр заботится лишь о состоянии 
федерального бюджета. Известно ведь, 
что главная особенность российского 
бюджетного федерализма заключается 
в том, что одно и то же властное пол
номочие, перемещаясь по уровням вла
сти, может терять или увеличиваться в 
цене. При перемещении вниз его стои
мость усыхает, достигая своего миниму
ма на уровне местного самоуправле
ния. При перемещении вверх - только 
возрастает. Вот и сегодня, укрупняя 
субъекты Федерации, правительство 
просто хочет сэкономить на финансо
вой поддержке депрессивных террито
рий, переложив эту заботу на бюджеты 
регионов-доноров, без какой-либо ком
пенсации, разумеется. Собственно, ра
ди этого и затевается, по-видимому, 
весь сыр-бор.

Для подготовки общественного мне
ния к этим реквизициям развернута це
лая пропагандистская кампания обличе
ния регионов-доноров - прежде всего 
добывающих территорий - в неразум
ных бюджетных тратах. Вот и высокопо
ставленный чиновник из Министерства 
финансов сделал недавно заявление, 
которое в вольной передаче звучит при
мерно так: в некоторых северных реги
онах сегодня строят бассейны и дворцы 
культуры, а нефть через 50 лет закон
чится, после чего никто там жить не бу
дет. Во времена СССР тоже считалось, 
что раз нефть и газ - это невозобновля

емый ресурс, создавать тем, кто их до
бывает, нормальные условия жизни нет 
никакой необходимости. В итоге сегод
ня те же Ханты-Мансийский и Ямало-Не
нецкий автономные округа, на террито
рии которых уже более сорока пет до
бывается львиная доля советских (рос
сийских) энергетических ресурсов, по 
основным показателям социальной инф
раструктуры находятся в пятом-шестом- 
седьмом десятке регионов страны, не
смотря на массированные инвестиции 
последних лет.

А насчет того, что через 50 лет из 
этих мест нужно будет эвакуировать на
селение... Во-первых, не через 50 лет и 
даже не через 100. Бакинские нефтя
ные промыслы, например, на падающей 
добыче существуют уже много десятиле
тий, и свертывать их никто пока не со
бирается. И потом, неужели уважаемый 
финансист полагает, что мы сознатель
но должны обречь несколько поколений 
жителей нефтегазодобывающих городов 
на потерю здоровья, а население целых 
регионов - на утрату способности ре- 
продуктировать здоровое потомство из- 
за отсутствия условий жизни, нормаль
ных и даже естественных для других ре
гионов? Какая-то людоедская логика!

Одним из наиболее существенных 
аспектов «стратегии укрупнения» являет
ся идея перехода на унифицированные 
стандарты расчета региональных бюд
жетов - по числу, так сказать, едоков, 
независимо от того, каково состояние 
экономики того или иного субъекта Фе
дерации. Разумеется, с поправочными 
коэффициентами, отражающими специ
фику условий конкретной территории. 
Однако в честность правительственных 
расчетов стоимости этой самой «специ
фики» мало кто верит. Кроме того, пос
ледствия подобной реорганизации не 
ограничиваются одной бюджетной сис
темой. Такое «равноудаление» регио
нов от денег практически ликвидирует у 
руководителей субъектов Федерации 
всякие стимулы привлекать инвестиции 
на подведомственную им территорию, а 
заодно провоцирует рост социальной 
напряженности в регионах, выступаю

щих донорами федерального бюджета 
(или бюджетов других, депрессивных, 
регионов, что одно и то же).

Например, сегодня доходы нефтяни
ков-газовиков в среднем в 3 раза выше, 
чем у работников бюджетной сферы. За 
что руководство нефтегазовых регио
нов подвергается постоянному прессин
гу со стороны учителей, врачей и служа
щих ЖКХ, ведь средний уровень цен на 
потребительские товары в регионе ори
ентируется на доходы наиболее обеспе
ченной части населения, то есть тех, что 
заняты в добывающем секторе экономи
ки. Снижение доходов региональных 
бюджетов приведет к тому, что этот 
разрыв неизбежно увеличится, провоци
руя возврат к ситуации 8-9-летней дав
ности, сопровождавшейся, как извест
но, массовыми выступлениями бюджет
ников. В те же годы, если помните, ли
хорадило коллективы нефтяников и га
зовиков. Ведь только вместе с работни
ками бюджетной сферы, которые их ле
чат, учат их детей, обеспечивают теп
лом и светом их дома, работники неф
тегазового сектора способны превра
щать в ценность то, что без труда все
го населения региона товаром не явля
ется, - содержимое недр.

Все это позволяет сказать, что под
спудные мотивы, лежащие в основе 
стратегии административно-территори
альной реформы вообще и укрупнения 
субъектов Федерации в частности, ни
какой критики не выдерживают. Впечат
ление от всего этого остается одно - 
Кремль и правительство предполагают 
наступление столь трудных для России и 
ее бюджета времен, что, несмотря на 
все очевидные издержки планируемых 
действий, вынуждены все-таки идти по 
пути финансового истощения провинции 
и лишения ее каких-либо стимулов к 
экономическому развитию. У регионов 
остается одна перспектива роста - рос
та социальной и политической напря
женности. Причем повсеместно - и в ре
гионах-донорах, и в регионах-реципиен
тах финансовой помощи, чьи бюджеты 
как минимум не вырастут, если бремя 
этой помощи будет переложено с Фе
дерации на плечи более успешных с’его- 
дня (но .не завтра!) соседей.

Все это, однако, не означает, что 
административно-территориальная 
структура России не нуждается в совер
шенствовании. Причем здесь допустим 
весь спектр возможных решений - от 
объединения субъектов федерации до 
их деления на более мелкие админист
ративно-территориальные образования. 
В такой стране, как Россия, не может 
быть общего для всех регионов рецепта 
лечения одной и той же болезни, назва
ние которой в данном случае - дисба
ланс между процессами социально-эко
номического развития и их территори
ально-политической «оболочкой». Пос
ледняя всегда и везде является консер
вативно-инерционной составляющей и 
трудно поддается модернизации. И если 
уж решаться на эту болезненную для 
страны процедуру, нужно отчетливо 
представлять себе те конкретные проти
воречия между экономическим и полити
ко-административным статусами терри
торий, которые весьма специфичны для 
разных регионов страны. Но это - тема 
уже отдельного разговора.

Петр МАРЧУК.
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--------------------------------------------------------------------------------------------------1 РАЗГОВОР НАЧИС

«СЕЙЧАС К ЛЕНИНУ ОТНОШУСЬ
ЛУЧШЕ, ЧЕМ РАНЬШЕ»
ШАТРОВ ВСЮ ЖИЗНЬ ПИСАЛ ПРО РЕВОЛЮЦИЮ, А ТЕПЕРЬ РАБОТАЕТ НА КАПИТАЛИСТОВ

Его герои полемизировали с со
ветской властью. Его пьесы всегда 
запрещались, но потом все равно 
шли в лучших театрах страны, не
изменно с аншлагами. Шатров 
молчит уже много лет, и про него 
говорят: ушел в бизнес - что со
звучно с «ушел на фронт».

- Михаил Филиппович, в СССР 
был особый, «политический театр 
Шатрова» - когда зрители валом ва
лили на спектакли про Ленина и ре
волюцию)!). Сегодня в это даже по
верить трудно. Но почему их цензу
ра закрывала?

- Любые попытки показать Лени
на и его окружение живыми людьми 
в контексте времени, разрушить 
привычные схемы вызывали дикое 
отторжение «наверху» и жгучий ин
терес в обществе. Ведь многие по
нимали, что кошмар за окнами ни
какого отношения к тому, что было 
провозглашено в 1917-м, не имеет. 
Цензура в отношении моих пьес ни
когда не ошибалась, сужу об этом и 
по личному опыту, и на основании 
документов... Помню день, когда ко
миссия Политбюро была на этом 
спектакле, и вдруг Олега Ефремова, 
Сашу Калягина и меня после всего 
пригласили в правительственную 
ложу. Мы пришли, ко всему готовые, 
а там... пусто1 Оказалось, им позво
нили и сказали, что умер Суслов. 
Они все разбежались, и это спасло 
спектакль. Я был у этого «идеолога» 
- поразила тогда коробка с карточ
ками, такой цитатник Ленина на все 
случаи жизни, и калоши в углу, хотя 
лето стояло. Ну, образ...

- А как на вашем горизонте поя
вился партнер Владлен Логинов?

- В Институте марксизма-лениниз
ма я случайно разговорился с моло
дым историком, который много ра
ботал в Партархиве. Он мне сказал: 
помнишь пьесы Погодина, фильмы 
Ромма? Давай так: ты мне будешь их 
рассказывать, а я тебе - как было на 
самом деле. Гениальнее истории нет 
драматурга! Как-то он мне говорит: 
смотри, какая ситуация сложилась 6 
июля, какая потрясающая женщина 
Мария Спиридонова, и мы с ним да
же ходили к одному уцелевшему ле
вому эсеру Орешкину, участнику мя
тежа. Я спросил его, как он относит
ся к Спиридоновой. Он рассердился: 
а как вы относитесь к Ленину...

- Кстати, а как вы относитесь к 
Ленину?

- Я вас не обрадую: сейчас - луч
ше прежнего, потому что знаю боль
ше. Да, и вот тогда Логинов и другие 
сотрудники Института марксизма-ле
нинизма очень помогали мне: запра
шивали нужные документы будто бы 
для своей работы. Думаю, им хоте
лось, чтоб достоянием гласности ста
ли факты, о которых они знали, но 
рассказать не могли. Все, что мы чи
таем сейчас о революции, - это чис
тая... хотел бы матом... У нас же те
перь образование в основном теле
визионное и скандально-сенсацион
но-газетное. А кто может лучше рас
сказать о времени - активно работав
ший тогда писатель Леонид Андреев, 
пропустивший всю предреволюцион
ную эпоху через свои сердце и душу, 
или некто Лобков, автор гнуснейшего 
телефильма о Мавзолее, выдающийся 
специалист по обслуживанию совре
менной элиты в их садах и огородах? 
Андреев участвовал во всем этом 
лично и оставил не мемуары - он пи
сал листовки. Они написаны челове
ком, которого творящиеся вокруг со
бытия обжигают. Вот мне бы сегодня 
поручили листовки, я бы написал о 
родоначальниках новейшего антисе
митизма - Березовском, Абрамовиче, 
Ельцине. Потому что меня это сегод
ня точно так же обжигает.

- В каждом рассказе об истории 
нашей страны - каким бы увлека
тельным он ни был, типа спектаклей 
Радзинского - что-то правда, а что- 
то ложь, где-то натяжка, а где-то от
кровенное лукавство - иди пойми. 
Так брал Ленин деньги на револю
цию у немцев или не брал? По-Рад- 
зинскому выходит, что брал...

- Известный американский исто
рик, основатель советологии 
Джордж Кеннан, которого трудно 
заподозрить в симпатиях к Ленину, 
занимался этой проблемой специ
ально. Он скрупулезно разобрал ка
ждое документальное свидетельство 
- как появилась та или иная теле
грамма, кто ее составил - и доказал, 
что утверждение, будто бы Ленин 
брал деньги на революцию у немец
кого генштаба, есть провокация. И 
Меморандуму Кеннана верят все 
серьезные историки мира. Что каса
ется революции... Буквально в три 
недели она прокатилась по всей 
стране, а ВКП(б) тогда практически 
еще не было - всего 300 тысяч чле
нов на всю Россию. Почва для рево
люции была подготовлена самим ма
размом царского режима, его отно
шением к своему народу. А почему 
победили в Гражданскую войну? - 
тоже интересный вопрос. Ответа вы 
в газетах не прочтете: Белая армия 
вела себя до такой степени ужасно 
по отношению к людям - что вытво
рял Колчак в Сибири! - и народ стал 
массово переходить от белых к крас
ным.

- Ну насчет, кто что вытворял - во

Михаил Шатров с Олегом Ефремовым в золотую театральную пору.

прос не менее интересный. Помните 
анекдот о том, как пытливый ученик- 
революционер спрашивает у вождя: 
можно ли ради победы мировой ре
волюции пожертвовать жизнями сот
ен людей? А тысяч? А миллионов? - 
Ну-у, голубчик, - отвечает Ленин, вот 
тут-то мы вас и поругаем...

- Насилие и революция - самая 
сложная тема не только в истории, 
но и в сегодняшней жизни. Да, само 
по себе насилие отвратительно. Но 
бывают ситуации, когда насилие по 
отношению к злу необходимо. Пис
толет может быть орудием зла и ору
дием защиты добра. Простых отве
тов здесь не существует. На протя
жении всей истории человечества 
люди гибли за свободу - попробуйте 
определить цену свободы.

- На этот счет есть разные мне
ния. Корни того анекдота можно най
ти еще в Библии, когда Авраам раз
говаривает с Богом об истреблении 
Содома и Гоморры. Уничтожит ли он 
города, жители которых погрязли в 
грехах, если есть там тридцать пра
ведников? А если «пяти не хватит до 
тридцати»? И ответ однозначный - 
Бог нашел в Содоме одного правед
ника, Лота, и специально двух анге
лов послал, чтобы вывели его вместе 
с семьей... Мораль революций дру
гая, и библейский сюжет трансфор
мировался в кровавый анекдот.

- И я предпочел бы, чтоб все ре
волюции были бархатными и шелко
выми. Но реальная история, увы, в 
христианские схемы не ложится.

- Не обидно вам, что всю свою 
жизнь вы не просто писали о Ленине 
- вы вели перманентные бои с цензу
рой, с властью, чтобы хоть косвенно 
упомянуть некие имена, даже просто 
намекнуть на них: иносказательное 
«наркомвоен» вместо абсолютно не
произносимого «Троцкий»... А сегодня 
интерес к этим персонажам в обще
стве ну-ле-вой!.. Так, может, лучше 
было писать о любви?

- Насчет «нулевого» интереса - 
это заблуждение. Только что создан 
институт Троцкого, выходят десятки 
книг, масса людей интересуется тем, 
каково было наше прошлое на са
мом деле. Этот интерес вечен. Мне 
кажется, мы на пороге трагических 
катаклизмов в нашей истории, этот 
наш переход к «рыночной экономи
ке», как называют бандитский капи
тализм его авторы, так просто не 
кончится. Коренной вопрос - о при
родной ренте: когда недра страны, 
по Конституции принадлежащие все
му народу, перестанут обогащать 
только предприимчивых людей типа 
Абрамовича и Дерипаски?

- Вы с Олегом Ефремовым заду
мывали пьесу «Вопросы остаются» - 
о том, почему не удалось то, о чем 
мечталось, а получилось, что получи
лось. И писали о целых 1.000 вопро
сов, что у вас накопились к вождю 
мирового пролетариата. Задайте хо
тя бы несколько.

- Буквально за месяц до своей 
смерти Олег приехал ко мне в Пере
делкино и сказал, что хотел бы за
кончить тем, с чего мы начинали. То 
есть он хотел бы вернуться к этому 
образу. Смысл такой: со страной 
произошла трагедия, г-н Зюга- 
нов&С0 на вопрос о причинах отве
та не дают. А ведь ясно же, что до 
тех пор, пока с этим грузом не раз

беремся, двигаться вперед новым по
колениям, которые все равно будут 
искать идеалы добра и справедливо
сти, невозможно. Мне эта идея близ
ка, я с нею все это время живу и с 
Олегом мысленно обсуждаю. Вот 
Плеханов, вечный оппонент, утвер
ждал, что Россия к революции не го
това. А Ленин не мог не понимать, 
какие коррективы внесет этот низкий 
уровень развития общества, кто же 
был прав? Он блестяще разбирался 
в людях - как мог он так ошибиться 
со Сталиным? Как могло получиться, 
что вся его гвардия отреклась от не
го? Имею в виду его статью в «Прав
ду» «Как нам реорганизовать раб- 
крин» 1923 года, которую Куйбышев 
цинично предлагал напечатать в од- 
ном-единственном экземпляре газеты 
- специально для Ленина. На такой 
обман не пошли, но под «разъясни
тельным» письмом о неадекватности 
вождя подписались все - и Троцкий, и 
Бухарин, и Сталин, все Политбюро... 
Убежден: кто болеет за страну, не 
может не думать об этом - невозмож
но же почти век ее истории спустить 
в унитаз и начать с чистого листа. 
Нравится это или нет - наше будущее 
именно оттуда прорастает, ему про
сто больше неоткуда!

- Вы построили потрясающий 
культурный центр «Красные холмы», 
350 млн. долларов - это цифра. Зло
пыхатели иронизируют: там меньше 
чем за 10 долларов и нужду справить 
нельзя, какая уж, мол, культура. Эти 
офисы бесконечные - неужто «культу
ру кормить»? И как вообще уживает
ся Мельпомена с Меркурием?

- Инвестор построил на свои 
деньги первые две башни, еще 5 млн. 
долларов пошли... на расселение од
ного дома. Сначала-то надо было 
всего 72 квартиры, но внезапно все 
их обитатели перессорились, любовь 
у них закончилась и они возненавиде
ли друг друга - пришлось давать 140 
квартир... Как две башни построили, 
их сдали в аренду, а деньги пустили 
на строительство третьей очереди 
офисов, тоже сдали, и только потом 
стали тратить на культуру. Мы выпла
тили дивиденды акционерам, внуши
тельную сумму. Обязанность россий
ских участников АО - строить культу
ру, туда они и направляют свою при
быль. Поэтому и с культурой у нас все 
в порядке: к моменту закрытия на ре
ставрацию Большого зала консерва
тории у нас готов зал под куполом 
для классической музыки на 1.800 
мест, для органной музыки - зал на 
600 мест и театральный зал на 540 
мест - это наш Международный Дом 
музыки. В высокой степени готовности 
галерея современного искусства, в 
ближайших планах - кинотеатр трех
мерного изображения, в Москве та
кого еще нет.

- Вы заведуете кафедрой драма
тургии, кино и театра в Академии пе
реподготовки работников искусства, 
культуры и туризма, где учатся за 
деньги. Но у вас, я слышала, есть 
люфт в виде двух бесплатных гран
тов? Что это за люди - в смысле, что 
волнует молодое поколение будущих 
режиссеров?

- Два гранта есть в каждой ма
стерской, один - грант мастера, дру
гой - Министерства культуры. Есть 
они у Гельмана, Рощина, Эдлиса и у 
Буравского со Смирновым. У меня 

учится один автор в двух лицах: На
дя Спиридонова и Саша Крастошев
ский, они пишут вместе. Талантли
вые! Нашел их совершенно случай
но. В Переделкино очень хорошо 
прошло обсуждение их пьесы «Мас
тер-класс российского капитализ
ма», это крик молодого поколения 
против потоков лжи со страниц сов
ременных газет и телеэкранов

- Михаил Филиппович, ваша соб
ственная фамилия - Маршак - к Са
муилу Яковлевичу имеет отношение?

- Самуил Яковлевич Маршак - 
двоюродный брат отца. Моя тетка, 
сестра отца, была замужем за Рыко
вым, и когда его арестовали в фев
рале 1937-го, а затем, в марте, аре
стовали моего отца, мама запретила 
нам говорить, что мы родственники 
Маршака. Впервые я увиделся с ним 
в 1955 году, когда написал пьесу 
«Чистые руки». Он сказал: «Маршак 
в литературе должен быть один, те
бе эта фамилия будет мешать». Да я 
и сам это знал. Одного из моих ге
роев звали Шатров, вот я и взял 
псевдонимом эту фамилию.

- «Красные холмы» на какое-то 
время вытеснили литературный труд. 
А как сейчас?

- С Владленом Логиновым мы 
придумали сериал «Отречение». 
Первое отречение - императора Ни
колая. Он же понимал, что поступа
ет незаконно, однако пошел на это. 
Затем отречение большевиков от 
Ленина - история с этим письмом. 
Дальше - Сталин, Брежнев и ввод 
войск в Чехословакию, Ельцин и ре
ферендум о сохранении СССР... 
Предложил РТР - увы, сегодня им это 
не интересно.

- У вас есть крошечная Саша, ей 
всего три года. Наверно, здорово 
гордиться молодой женой, малень
ким ребенком?

- Нас познакомил Володя Воро
шилов. Я был свободным человеком, 
пережил дикую трагедию с женщи
ной, которую любил. Она, пред
ставьте, оказалась приставленным 
ко мне агентом КГБ. Я как-то одному 
их генералу показывал «Красные 
Холмы», и он вдруг сказал: сколько 
же денег мы на тебя зря потратили - 
на все эти прослушки и подглядки. 
Они никак не могли понять, что по 
ТВ и на кухне я говорю одно и то же.

- А прощать вы не умеете? Если 
бы ваша любовь повинилась, вы что, 
не смогли бы простить?

- В том-то и дело, что она сама 
мне все рассказала, да я не пове
рил. Было ощущение, что вся эта бе
зумная история с КГБ просто приду
мана - как предлог, чтобы расстать
ся. Но, увы, все оказалось правдой.

- Я могу предположить, что чувст
вует женщина в подобной ситуации, 
а как реагирует мужчина?

- Оказывается на хирургическом 
столе, где ему делают операцию на 
сердце. Но... «Так победим!» - назы
вается одна моя пьеса, самая ост
рая. Так и я победил, преодолел. По
тому что «ненавидел, любя».

И это относится ко всей моей 
жизни. Я ненавидел воцарившийся в 
нашей стране режим, но ненавидел 
любя. И отрекаться от себя не соби
раюсь.

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.

ГОЛЬ И ВЫДУМКИ
МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ

К заведующей загсом Октябрьского района Саратова представи
тель солнечного Кавказа зашел похлопотать за своего земляка: не 
может ли дама помочь получить российское гражданство путем сроч
ной женитьбы? Не даром, естественно. Суженую заведующая выбра
ла наугад, по паспортным данным разведенных женщин. Обойдясь без 
таких мелочей, как знакомство с невестой, брак зарегистрировали. А 
вскоре в загс зачастили и другие «женихи». Свадебная статистика аж 
подпрыгнула: число неожиданных «новобрачных» перевалило за 40. 
Теперь заведующую брачной конторы ждет суд за получение взятки, 
а «новобрачных» - долгое хождение по инстанциям с целью ликвида
ции нового семейного положения.

Елена КОМАРОВА.

САРАТОВ.

СО СВИДАНЬИЦЕМ!
Умилительная картина: влюбленный опаздывает на свидание... Но 

суд умиляться отказывается. Молодой человек, спешивший к девушке 
на трамвае, достал нож и велел вагоновожатому мчаться на конеч
ную без остановок. А под конец путешествия еще и забрал у кондук
тора выручку: девушке на цветы. Свидание состоялось, но дальше ро
мантика оканчивается и начинаются суровые лагерные будни.

Юрий КИРИЛЛОВ.

ЛУГАНСК.

ЛЕПЕШКИ С НАЧИНКОЙ
В Душанбинском аэропорту задержана наркокурьерша, пытавша

яся провезти в Россию около килограмма героина. Свой груз 33-лет
няя жительница Таджикистана Ходжимо Бегмонова умудрилась спря
тать в свежеиспеченные лепешки. Но таможенники в буквальном 
смысле раскусили хитрость контрабандистки. Впрочем, хитроумными 
способами провоза зелья здешних таможенников не удивишь. А вот 
транспортировка воздушным путем столь тяжелой партии героина - 
действительно редкость.

Умед БАБАХАНОВ.

ДУШАНБЕ.

УСЛУГИ

ДАМУ СДАВАЛИ В БАГАЖ...
ТЕПЕРЬ В ПРИДАЧУ К ТУРПУТЕВКЕ ВЫДАЕТСЯ 
ДЕВУШКА. ПРАВДА. ЗА ОТДЕЛЬНУЮ ПЛАТУ

«Собираясь в отпуск к самому синему 
морю, не забудьте плавки, солнцезащит
ные очки и... спутницу». Это не шутка, а 
абсолютно деловое предложение, которы
ми пестрят сегодня все глянцевые и не 
очень журналы.

Веселая, непротивная барышня готова 
за энную сумму скрасить одиночество от
пускника под пальмами - и фирма об этом 
позаботится. Рядом с каждой второй рек
ламой турагентства - фотография фигури
стой дивы, одетой лишь в лучезарную 
улыбку, и контактный телефон. Стало 
быть, спрос есть, и немалый. И вот что ин
тересно: внизу, как правило, напечатано 
обещание стопроцентной гарантии ано
нимности со специальной пометкой: «Же
на ничего не узнает». Заманчиво.

Иду репортерской тропой. По одному 
из указанных телефонов девичий голос 
нежно прощебетал, что лучше всего мне 
было бы приехать и лично ознакомиться с 
предлагаемым ассортиментом. На вопрос 
о ценах дамочка отреагировала уклончи
во: «Обсудим. Все зависит от выбора и 
деталей. Вообще-то от 400 долларов в 
сутки». Мысленно присвистнув, я понял, 
что я ни при каком раскладе не смогу вы
дать себя за человека, способного выло
жить 8 тысяч долларов за общество ми
лой спутницы в течение трехнедельного 
отпуска. Так что придется выдавать себя 
за референта толстосума.

Надел я лучший костюм, закрепил на 
лице улыбку и отправился на рандеву. С 
первой же минуты мне стало ясно, что сей 
бизнес процветает. Обстановка в суте
нерском офисе - будто в нефтяной компа
нии. Целомудренно одетая девица при
ветливо кивнула мне и выдала пухлый аль
бом с фотографиями. Прихлебывая от
менный турецкий кофе, я принялся его ли
стать.

«Анна. 19 лет. Натуральная блондин
ка. Цвет глаз голубой. 83-55-85. Рост 176 
см. Языки: русский, испанский, англий
ский». «Светлана. 21 год. Шатенка. Цвет 
глаз карий. 92-60-90. Рост 163 см. Языки: 
русский, английский». И так далее - около 
50 довольно профессионально сделанных 
фото с краткими характеристиками. На 
некоторых страницах был приклеен сти
кер с датой.

- А это информация о том, с какого 
числа вы можете арендовать девушку, - 
пояснила секретарша. - Они же работа
ют - кто на Кипре сейчас, кто в Ницце. А 
остальные к вашим услугам хоть сегодня.

Я изложил деликатную просьбу. Свое
го шефа представил «солидным мужчиной 
кавказской внешности» роста 160 см с 
жи вотом-а рбузом...

- Понятно, - отозвалась девица и тут 
же предложила несколько вариантов 
блондинок, которым Мэрилин Монро раз- 
ве что в служанки подошла бы. Я выбрал 
Ирину - воплощение скандинавского 
стандарта красоты.

- Нет проблем. Это обойдется вашему 
начальнику в 500 долларов в сутки. Фор
ма оплаты любая. Принимаем кредитные 

Есть выбор, есть...

карты, - сообщила секретарша. - Если по
дождете полчаса, Ира приедет прямо сю
да, познакомитесь. Шенгенская виза у 
нее есть. Впрочем, визы мы сделаем лю
бые.

Скандинавистая Ира действительно 
явилась через полчаса, у нас с ней состо
ялась весьма содержательная беседа. 
Излагаю по порядку. Как и все барышни 
агентства, Ира лично не получает на ру
ки ни копейки из тех денег, которые пола
гались по договору. Она выезжает в лю
бой день по любому маршруту с кем угод
но. Или, если требуется, в одиночку - 
встреча с клиентом на месте.

Каждой девушке выдается во времен
ное пользование корпоративная кредит
ка «VISA Classic». Ресурса карты доста
точно, чтобы обеспечить существование 
в течение месяца и купить, если что, би
лет на родину. Решение, надо сказать, 
оптимальное: расходы по корпоративной 
кредитке легко отслеживаются, а аннули
ровать ее можно за пять минут. В итоге у 
богатенького Буратино на отдыхе обра
зуется идеальная спутница: хочешь - тас
кай ее всюду за собой, хочешь - запри в 
отеле и навещай только по ночам. Пон
равилась - подари что-нибудь, но и не 
обязательно...

- А как насчет конфиденциальности?
- А-а-а, это вы про нашу рекламу? - 

засмеялась Ирина. - Да, конфиденциаль
ность гарантируется. Понимаете, жены - 
народ хитрый. Любят неожиданно нагря
нуть, навестить муженька. Так что обычно 
я устраиваюсь в отдельном номере. Так 
всем удобнее.

Для особо конспирирующихся клиен
тов агентство держит отличного компью
терного дизайнера, который легко нари
сует человеку любое командировочное 
удостоверение куда-нибудь в Иркутск, а 
заодно и печати с билетами. Комар носа 
не подточит!

- А зачем вы вообще нужны? - спро
сил я. - Что, нормальный человек не мо
жет сам познакомиться с кем-то у моря?

- Ну, это момент спорный, - возрази
ла Ирина. - Чужая страна, неизвестный 
язык - оно ему надо? Свяжется с какой- 
нибудь бабой - ни поговорить, ни гаран
тии. А я и по-русски с ним побеседую про 
терроризм (наши люди без этого не мо
гут!), и переводчиком поработаю, и пода
рок жене выбрать помогу.

- Откуда ж вас взяли, таких умных и 
красивых?

- А было турагентство когда-то. Разо
рилось. Ну мы и решили переориентиро
ваться, новую услугу ввести. В сущности, 
разница небольшая, а денег гораздо 
больше.

Разговор этот, как говаривал классик, 
меня перепахал. Вот иду, остановился у 
витрины, а в ней - дорогущий диван. Я 
стою и'думаю: «Он как, вместе с продав
щицей, для апробации товара, или сам 
по себе?»

Константин БЛАГОДАРОВ.
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